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ДОЛГИ ПО ЖКХ ОБРАСТУТ ПРОЦЕНТАМИ

О чем сирийский лидер Башар Асад до-
говорился с Путиным в ходе закрытой части их 
беседы в Кремле? Решение о начале совместной 
военной операции было, как известно, принято 
без всякой личной встречи ВВП и Асада. Какие 
именно обстоятельства сделали абсолютно не-
обходимой личную встречу сейчас?

 Что заставило Асада прервать свое добро-
вольное «заточение» в пределах собственной 
страны и отправиться в свой первый с 2011 года 
официальный зарубежный вояж? Какой полити-
ческий сигнал Путин счел настолько важным и 
принципиальным, что не решился доверить его 
передачу посредникам — пусть даже самым 
доверенным и высокопоставленным? 

На все эти интригующие вопросы в Кремле 
в среду отвечали так: «Не будем пока рассказы-
вать». И, честно говоря, подобная атмосфера 
таинственности меня совсем не удивляет. Визит 
Асада в Москву — элемент большой мировой по-
зиционной политической игры. Игры, в которой 
никто пока не раскрывает своих карт до конца 
и в которой никто — или почти никто — не до-
веряет друг другу на все сто. Впрочем, не будем 
отчаиваться. Хотя официальные лица играют в 
молчанку, частично контуры закулисной полити-
ческой игры вокруг Сирии можно восстановить, 
анализируя «косвенные признаки». 

«Что касается урегулирования в самой 
Сирии, то мы исходим из того, что на основе 
позитивной динамики в ходе боевых действий 
в конечном итоге все-таки долгосрочное уре-
гулирование может быть достигнуто на основе 
политического процесса... Мы готовы внести 
свой посильный вклад не только в ходе боевых 
действий по борьбе с терроризмом, но и в ходе 
политического процесса» — это заявление Путина 
в ходе открытой части его встречи с Асадом не 
стоит рассматривать как лишенную реального со-
держания дежурную политическую риторику. 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.
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■ АЛЕКСАНДР КОГАН собирается в первое россий-
ское турне. «МК-Бульвар» поговорил с набираю-
щим популярность певцом об Америке, России, 
Хулио Иглесиасе и мечтах, которые сбываются.

■ НИКОЛЬ КИДМАН не попала в список гостей на 
свадьбе своей приемной дочери Изабеллы. «МК-
Бульвар» выяснил подробности и вспомнил других 
звезд, у которых очень непростые отношения с 
родственниками.

■ А ТАКЖЕ: Дженнифер Энистон выставила себя на 
посмешище, Маргарита Суханкина отдала детей 
в модели, Виктория Дайнеко удивила покупкой и 
многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ ГОСДУМУ
Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Госдумы

Вчера, после двух дней страшных новостей из 
подмосковного Красногорска, где местный бизнес-
мен Амиран Георгадзе устроил кровавую бойню, 
наступило некоторое затишье. По информации 
«МК», разыскиваемый убийца двоих чиновников, 
делового партнера и случайного прохожего — со-
трудника службы безопасности нашей газеты — не 
выходил на связь. На телефоны его детей, сына 
Нодари и дочерей Кристины и Регины, никаких 
странных звонков с неизвестных номеров не по-
ступало. Кстати, сыщики и следователи не сбра-
сывают со счетов вероятность того, что Георгадзе 
покончил с собой. И ищут убийцу уже не только 
живого, но и мертвого.

А «МК» стали известны подробности дикой рас-
правы над заместителем главы Красногорского района 
Юрием Карауловым и руководителем «Красногорской 
электросети» Георгием Котляренко. В момент убийства 
в кабинете находился еще один человек — директор 
физкультурно-спортивного клуба инвалидов Елена 
Волковская. О том, как произошел расстрел, Волковская 
рассказала представителям администрации Москов-
ской области. «МК» публикует ее рассказ.

Читайте 5-ю стр. 

ВРАТЬ МОЖНО. ГЛАВНОЕ — СДАТЬ ВОВРЕМЯ
Депутатов всех уровней, от федераль-

ного до муниципального, не сдавших декла-
рации о доходах и имуществе вовремя или 
не сдавших их вовсе, будут безжалостно 
лишать мандатов. При этом за вранье в 
декларациях народному избраннику по-
прежнему грозит лишь опубликование ин-
формации об этом... 

23 октября соответствующий законо-
проект будет принят в третьем, оконча-
тельном чтении.

Он был внесен группой влиятельных еди-
нороссов и первоначально предлагал жестко 
прописать обязанность всех региональных де-
путатов (вне зависимости от того, работают они 
на постоянной основе или на общественных 
началах) ежегодно, к 1 апреля, сдавать де-
кларации о доходах и имуществе своих, своих 
супругов и несовершеннолетних детей. 

Читайте 2-ю стр.

Во время недавнего визита Влади-
мира Путина к президенту Казахстана 
Нурсултану Назарбаеву много говори-
лось о совместных экономических про-
ектах, грядущей евразийской интегра-
ции, но слово «Байконур» не прозвучало 
ни разу.

Хотя в Казахстан Путин прилетел со 
строящегося космодрома «Восточный» 
и было бы логичнее провести параллели 
между нашим великим космическим 
прошлым, приносящим неплохой доход 
международных коммерческих пусков 
настоящим и пока еще неясным будущим. 
Но то ли наиболее щекотливые вопросы 
обсуждались президентами в закрытом 
режиме, то ли все, что нужно, уже было 
и так не раз ими сказано…

Да, из Байконура, чья арен-
да у Казахстана заканчивается 
в далеком 2050 году, выжима-
ют пока что все оставшиеся 

соки, но, похоже, всерьез его уже не 
рассматривают. Хромая утка — вот что 
такое сейчас Байконур.

Но предала родина и тех, кто про-
работал здесь во имя ее славы.

Двадцать лет, тридцать, сорок, 
пятьдесят...

В год 60-летия Байконура (1955–
2015) 2000 семей российских граждан, 
имевших право вернуться на Большую 
землю и получить здесь жилье, никуда 
не вернутся и ничего не получат.

Премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву доложили, что байконурцы ни в 
чем более не нуждаются.

У них и так все есть...
Читайте 6-ю стр.

ЖУЛЬЕ ДЛЯ БАЙКОНУРА
Одним росчерком Медведева более 2000 российских 
семей  работников легендарного космодрома 
оказались брошенными на произвол судьбы, 
и только Указ Путина может их спасти

« ГЕОРГАДЗЕ ВЫПУСТИЛ  
В МЕНЯ ДВЕ ПУЛИ»

Юрий Караулов — в том самом 
кабинете, в котором его убили.

Елена чудом осталась  
в живых.

Только в «МК» 
— показания 
свидетельницы 
расстрела 
красногорских 
чиновников

На въезде в Байконур нас встретил знаменитый «Рыбак» — космонавт с распахнутыми руками.

Списки пострадавших 
собирали тайно.

Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: 
Наталья БАЖЕНОВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, 
Екатерина СВЕШНИКОВА, 
Татьяна АНТОНОВА, 
Артем АФОНСКИЙ, 
Ирина БЛИННИК 
и др.

КОМИССИЯ БАНКОВ БУДЕТ 
ЕДИНОЙ ВНЕ ЗАВИСИМОСТИ  

ОТ СУММЫ
Брать фиксированную ко-

миссию с граждан при опла-
те ЖКХ вместо процентов от 
суммы перевода могут начать 
банки в ближайшем будущем. 
Идея обязать банкиров из-
менить ставки за услуги по 
приему платежей от насе-
ления появилась на портале 
российской общественной 
инициативы. 

Как стало известно «МК», 
нововведение может коснуть-
ся комиссии при оплате сче-
тов за жилье, электричество, 
воду, газ, а также стационар-
ный телефон и Интернет. По 
мнению авторов инициативы, 
нынешний порядок взимания 
комиссии за перевод платы за 
ЖКУ выгоден банкам, а для на-
селения это необоснованная 
финансовая нагрузка. Причем 
ставки в виде определенного 
процента от суммы, указан-
ной в квитанции, существуют 
только для клиентов — физи-
ческих лиц. Для компаний и 
индивидуальных предпри-
нимателей устанавливают-
ся фиксированные таксы на 
услуги по переводу денег. К 
примеру, 50 рублей за одну 
квитанцию или платежное по-
ручение. При этом, как уверя-
ют авторы, банкирам совер-
шенно все равно, какую сумму 
переводить: рубль или мил-
лион. В обоих случаях клерк 
нажимает одинаковое количе-
ство клавиш и распечатывает 
одинаковое количество бумаг 

в подтверждение операции. 
Если же идея будет одобрена, 
стоимость услуги по перево-
ду платы за ЖКХ ограничат 
фиксированным лимитом. 
Так, за оплату «коммуналки» 
дедовским способом — не-
посредственно в отделении 
банка — будут брать максимум 
90% от тарифа, установлен-
ного для юридического лица 
и ИП на совершение анало-
гичной операции. При оплате 
квитанции через терминал — 
максимум 70%. Самым деше-
вым способом станет платеж 
через интернет-банк — 50% от 
тарифа для юрлиц.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель банковской секции Фин-
потребсоюза Михаил Беляев: 
«Эту инициативу легко во-
плотить в жизнь при помощи 
указаний ЦБ — это как раз в 
его компетенции. Банки от та-
кого нововведения потеряют. 
В нынешних экономических 
условиях, когда подорван 
рынок кредитования, им надо 
откуда-то черпать доходы. А 
комиссии в процентах — от-
личный способ, к тому же ре-
гулярный и неиссякаемый. 
Тезис о том, что банкам все 
равно, сколько денег пере-
водить, справедлив. Так что 
предложенная мера пози-
тивно скажется на финансах 
простых граждан, а банки не 
смогут вторгаться в карманы 
к клиентам».

НАСКОЛЬКО ТЫ КИБЕРГРАМОТЕН?
Занять 9-е место среди 

пользователей со всего мира 
по уровню киберграмотности 
— умению безопасно вести 
себя в Интернете — удалось 
россиянам.

Как стало известно «МК», 
такие данные содержатся в 
новом исследовании «Лабо-
ратории Касперского». В его 
рамках пользователям пред-
лагалось ответить на вопро-
сы о том, как они станут себя 
вести в той или иной ситуации 
в Интернете. Если респонден-
ты выбирали наиболее безо-
пасные способы, они могли 
набрать максимальные 150 
баллов. Как показало иссле-
дование, россияне в среднем 
набрали по 95 баллов, что 

позволило им занять в рей-
тинге 9-е место. А самыми 
киберграмотными оказались 
пользователи из Германии, 
Испании и Австралии.

Чтобы обладать высоким 
уровнем киберграмотности, 
стоит знать основные правила 
поведения в Сети: быть бди-
тельными к различным видам 
интернет-мошенничества, 
для всех своих гаджетов при-
менять комплексные средства 
защиты, такие как Kaspersky 
Internet Security, защищать 
свое цифровое «я» и береж-
но относиться к размещению 
персональных данных на про-
сторах Интернета, советуют 
в «Лаборатории Касперско-
го».

Чрезвычайным проис-
шествием ознаменовались 
первые дни работы выстав-
ки средств обеспечения 
безопасности государства 
«Интерполитех-2015», кото-
рая открылась 20 октября в 
Москве. Один из экспонатов 
— грузовик «Урал» — въехал 

в стеклянную стену 
между двумя пави-
льонами! Как стало 
известно «МК», ин-
цидент произошел 
в среду утром. На 
глазах работников 
выставки брониро-
ванный «Урал» вдруг 
сдвинулся с места и 
медленно, но верно 
пополз к стеклян-
ной перегородке, 
разделяющей два 
выставочных зала. 
Раздался звон стек-
ла. Как утверждают 
очевидцы, за ру-
лем махины в этот 
момент никого не 
было. На счастье, 
движение мощного 
автомобиля остано-
вил бетонный столб. 
Урон был нанесен 
лишь стеклянной 
стене. Сам грузовик 
не пострадал. По не-
которым данным, 
накануне происше-

ствия, в первый день выстав-
ки, в салоне «Урала» побывало 
множество посетителей, в том 
числе детей. Возможно, кто-
то из них случайно или умыш-
ленно снял машину с ручника. 
Организаторы «Интерполите-
ха» проводят проверку. 

СМЕРТЬ «ЗАВАЛИЛА» ПЕНСИОНЕРА 
НА ЭКЗАМЕНЕ В ГИБДД

Возле з дания ГИБД Д 
на улице Нижние Поля во 
вторник скончался 76-лет-
ний пенсионер сразу после 
успешной сдачи первой ча-
сти экзамена на получение 
водительских прав. Смерть 
оборвала давнюю мечту 
старика — доехать за рулем 
машины до родины.

Как стало известно «МК», 
Борис Дмитриевич Соло-
ницын, житель Коломен-
ской улицы, в последний 
день жизни сдавал теорию 
на компьютере (на знание 
ПДД) и практику вождения 
на площадке. Он был бодр 
и в хорошем расположении 
духа, с вопросами справил-
ся за минимальное время, да 
и практику прошел с перво-
го раза. 

Борис Дмитриевич за-
писался на вторую часть 
экзамена, вож дение по 
городу, и отправился до-
мой. Как только пенсионер 
вышел на улицу, он вдруг 
схватился руками за стену 
здания ГИБДД и стал осе-
дать. Дежурившие гаишни-
ки бросились на помощь, 

посадили потерявшего со-
знание мужчину на стул, 
оказали первую помощь и 
вызвали медиков 03 (карета 
приехала через 4 минуты). 
Но, несмотря на все усилия, 
пожилой человек скончал-
ся. Причина смерти — острая 
сердечно-сосудистая недо-
статочность.

Родные Бориса Дмитри-
евича опечалены извести-
ем. Пенсионер, в прошлом 
по профессии электрик-
наладчик, не один раз го-
ворил всем, как сильно хо-
чет получить водительскую 
«корочку». У москвича был 
старый ВАЗ-2105, иногда он 
ездил на нем по дворам и без 
конца ремонтировал — ему 
нравился этот процесс.

По словам родных, в со-
ветское время сдать на 
права ему было некогда, да 
и с деньгами в семье было 
туго. Поэтому экзамен ста-
рик отложил на пенсию. По-
сле получения документов 
он мечтал самостоятельно 
отправиться на «пятерке» на 
свою родину — в Кировскую 
область.

МОСКВИЧ СТАЛ ТЕЛЕФОННЫМ ТЕРРОРИСТОМ  
РАДИ ЧУЖОЙ КАРЬЕРЫ

«Заминировать» магазин 
одной из столичных сетей 
сотовой связи в подмосков-
ной Лобне решил телефонный 
террорист, чтобы спасти от 
увольнения знакомых деву-
шек.

«МК» удалось первым вый-
ти на связь с хулиганом. Им 
оказался 37-летний мужчина 
по имени Андрей, который 
работает в Москве замести-
телем директора одной из 
строительных фирм. Он сам 
рассказал свою историю. Как 
оказалось, 20 октября около 
20.00 Андрей позвонил на ко-
роткий номер одной из компа-
ний сотовой связи и сказал, 
что часто заходит в их магазин 

в Лобне, для того чтобы по-
полнить телефонные счета и 
что-нибудь приобрести для 
себя. После благодарностей 
в адрес компании Андрей 
перешел к делу — он попро-
сил не увольнять его знако-
мых девушек-продавщиц из 
магазина компании, располо-
женного на улице Маяковско-
го в Лобне. Андрей рассказал 
телефонному консультанту о 
том, что Настя и Маша хоро-
шо справляются со своими 
обязанностями, всячески их 
хвалил и даже просил выпи-
сать премию девушкам. Также 
он хотел лично побеседовать 
с генеральным директором 
данной сотовой компании, 

но не сказал о чем. Далее, 
по предварительной инфор-
мации, Андрей, сбив с толку 
специалиста колл-центра, 
совсем его испугал, ляпнув в 
конце разговора, что магазин 
сотовой связи заминирован. 
После этого поток нескончае-
мого бреда прервала севшая 
в телефоне Андрея батарейка. 
Чуть позже 30 сотрудников 
полиции совместно с киноло-
гами проверили четыре офи-
са сотовой связи в Лобне, но 
никаких заложенных бомб не 
нашли. Но самое любопыт-
ное, что на момент подписа-
ния номера газеты в печать 
полиция продолжала искать 
«террориста».

ДЛИННОМОРДЫЕ ТЮЛЕНИ ПРИЕДУТ В СТОЛИЦУ 
УСТРАИВАТЬ ЛИЧНУЮ ЖИЗНЬ 

Коллекцию Московского зо-
опарка, возможно, пополнят в 
скором времени три длинно-
мордых тюленя. Млекопитаю-
щих планируется доставить в 
столицу из Чехии.

Как стало известно «МК», 
сейчас начаты приготовления 
к появлению в одном из волье-
ров двух самок и одного самца 
тюленей. К слову, возможно, 
что только одна из дам серд-
ца добьется благосклонности 
самца: несмотря на то что эти 
млекопитающие полигамны, 
часты случаи, когда тюлень 
выбирает себе в спутницы 
жизни только одну самку. 
Общая стоимость животных 
составит 14,5 тысячи евро. 
Длинномордые тюлени, или 
как их еще называют — тевя-
ки, станут соседями сивуча 
Миши. К слову, эти мило-
видные животные получили 

не слишком аристо-
кратическое название 
из-за своих слегка уд-
линенных, как у собак, 
мордочек. Чаще всего 
эти особи имеют серый 
или темно-бурый окрас, 
но пузико у них всегда 
светлое. Детеныши же 
рождаются абсолютно 
белые. Самцы дости-
гают в длину в среднем 
трех, а самки — двух 
метров. Питаются 
длинномордые тюлени 
рыбой: треской, камба-
лой, лососем, сельдью 
и скатами. Однако стоит 
отметить, что при общей 
симпатичности внешнего об-
лика эти тюлени могут быть 
весьма агрессивными. В усло-
виях естественной среды было 
зафиксировано много случа-
ев нападения на дельфинов, 

многие из которых заканчи-
вались для последних смер-
тью. В Московском зоопарке 
пояснили, что таких тюленей 
в зоосаде не было уже на про-
тяжении 30 лет.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ТУРНИКЕТ МЕТРО ОБВИНИЛИ В ПЕРЕЛОМЕ НОГИ
Взыскать с Московского 

метрополитена 600 тысяч ру-
блей намерена пенсионерка, 
которая сломала ногу из-за 
резко закрывшихся створок 
турникета. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Мещанского 
районного суда, неприятный 
инцидент произошел еще в 
сентябре прошлого года. На 
станции метро «Савеловская» 
75-летняя Галина Данилова 

проходила через турникет, 
когда его створки резко за-
хлопнулись. Старушке прида-
вило ногу, она упала и услыша-
ла сильный хруст. Встать сама 
пожилая женщина не смогла, а 
контролера на месте не было. 
Подняться, по ее словам, ей 
помогли пассажиры, они же 
вызвали «скорую помощь».

В результате женщина по-
пала в больницу. Врачи по-
ставили диагноз — закрытый 

осколочный перелом лучевой 
кости со смещением.  Лечи-
лась пенсионерка около по-
лугода — сначала в больнице, 
потом еще несколько месяцев 
был период реабилитации. В 
июле она подала иск в суд о 
взыскании с метрополитена 
600 тысяч рублей. Из них 500 
тысяч за причиненный вред 
здоровью и еще 100 тысяч в 
качестве компенсации мо-
рального вреда.

По словам юриста Констан-
тина Трапаидзе, исход дела 
будет зависеть в основном от 
того, докажет ли экспертиза 
наличие проблем в конструк-
ции самого турникета. Если 
женщина пострадала не по 
своей вине, ей удастся взы-
скать сумму. В таком случае 
метро уже будет предъявлять 
претензии непосредственно к 
организации, занимающейся 
обслуживанием турникетов. 
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Амиран Георгадзе,  
по отзывам знакомых, никогда 
не был дипломатом,  
но умел договариваться.

Депутаты определились  
с законом  

о декларациях  
о доходах и имуществе
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НОЧЬ. УЛИЦА. ФОНАРЬ. 
ФЕРРАРИ…

Скандал вокруг аварии на Крымском мосту не утихает.  
Кто же этот могущественный родитель лихого юнца, 
получившего за феерическое ДТП со сгоревшим «Феррари»  
15 тысяч рублей штрафа,  — эту тайну попытался разгадать «МК»
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Многолетний Президент России, 
как известно, мастер скрывать 
свои настоящие мысли. Но в дан-
ном случае Путин, как мне кажется, 

открыто декларирует свою долгосрочную по-
литическую цель. Как я уже писал, затеяв военную 
кампанию в Сирии, Россия смогла захватить 
стратегическую инициативу в мировой политике 
и выступить в роли того, что на английском языке 
называется «game changer» — силы, которая 
радикально меняет ход игры. 

Но стратегическая инициатива — а тем 
более стратегическая инициатива в мировом 
масштабе — «девушка» очень ветреная. Начнет 
«ветер» мировой политики дуть в иную сторону 
— и наша «красавица» тоже быстренько уйдет к 
другому. Чтобы как можно дольше наслаждаться 
обществом этой «милой дамы», Россия долж-
на действовать в Сирии очень быстро и очень 
целенаправленно. 

По моим ощущениям, у нас есть в Сирии 
несколько месяцев для того, чтобы доказать 
эффективность российских авиаударов. Если 
эти несколько месяцев пройдут, а общая стра-
тегическая ситуация в стране не изменится, то 
мы рискуем как минимум потерять лицо. Следо-
вательно, президент Асад должен по максимуму 
воспользоваться открытым для него Кремлем 
«окном возможностей». У Америки ничего не 
получалось в Сирии потому, что у нее не было на-
дежного и умелого военного союзника на земле. 
Асад должен доказать, что у России подобный 
эффективный военный партнер есть. 

Но переломить ход военных действий в Си-
рии в пользу дружественных России сил — это 
лишь половина задачи. Другая половина — до-
биться создания в Сирии новой прочной и выгод-
ной для нас политической конструкции. И здесь 
интересы режима Асада частично расходятся с 
интересами России. Асад, естественно, жаждет 
по максимуму сохранить власть и хотел бы видеть 
Россию в роли слепого оружия своего режима. 
Разумеется, подобная постановка вопроса со-
всем не совпадает с нашими национальными 
интересами. 

Если я правильно понимаю стратегию Пу-
тина, то за российскими авиаударами должны 
последовать переговоры всех заинтересованных 
цивилизованных политических игроков о соз-
дании новой Сирии. А таких заинтересованных 
политических игроков масса: Америка, Турция, 
Саудовская Аравия, Иран и прочая и прочая. 
Россия, как мне кажется, попытается сделать 

все, чтобы к старту этих переговоров Асад, как 
самая дружественная нам сила, подошел, об-
ладая максимально сильными позициями. 

Но при этом с точки зрения наших интересов 
Асад не должен использовать усиление своих 
позиций как предлог для отказа от содержа-
тельного разговора. Асад должен быть готов к 
реальным уступкам и шагам навстречу своим 
оппонентам. Очень надеюсь, что в ходе своего 
разговора с президентом Сирии Путин разъяснил 
ему это обстоятельство в терминах, которые не 
допускают иного толкования. 

Утечки из «кругов, близких к руководству 
Турции» — мол, мы не возражаем, если Асад 
останется президентом Сирии еще на шесть ме-
сяцев — свидетельствуют о том, что российская 
стратегия частично работает. Конечно, разница 
между требованием немедленного ухода Асада и 
требованием его ухода через шесть месяцев — по 
сути не очень большая. Но главное заключается 

не в самой сути новой турецкой позиции. Глав-
ное — в самом факте того, что турецкая позиция 
сдвигается, в том, что Турция готова торговаться 
и готова договариваться. 

Америка, правда, договариваться не готова. 
Достигнутое между военными двух стран техни-
ческое соглашение — это, похоже, предел того, 
на что сейчас готов пойти Вашингтон. Впрочем, 
ключевым в предыдущем предложении является 
слово «сейчас». У Америки пока не очень полу-
чается противопоставить что-либо российской 
стратегии в Сирии. 

Даже Ирак — страна, которая еще недавно 
де-факто была американской колонией, — и 
то вдруг выразил желание стать получателем 
российской военной помощи. Стоит ли удовлет-
ворять подобное желание — вопрос, естественно, 
совсем другой. Если Америка не справилась 
с ролью постоянно действующего «жандарма 
Ближнего Востока», то мы не справимся с ней и 
подавно. Однако просьба из Багдада — «звонок» 
для Америки, еще одно указание на то, что с 
Россией на Ближнем Востоке теперь приходится 
считаться. Если количество таких «звоночков» 
будет накапливаться, то Америка, как держава, 
управляемая прагматиками, тоже скорректи-
рует свою позицию и сделает шаги навстречу 
России. 

Но твердой гарантии того, что это прои-
зойдет, нет. Пока находимся лишь в середине 
большой игры в «глобальный покер». И чем этот 
«покер» закончится, не знает никто — даже Пу-
тин и Асад. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Ведущие российские экономисты, при-
чем представители как государствен-
ного, так и частного сектора, пред-
ставили свой взгляд на то, как нашей 
стране выпутаться из кризиса и найти 
путь для роста. В числе этих специали-
стов сплошные авторитеты — бизнес-
омбудсмен Борис Титов, советник 
президента Сергей Глазьев и многие 
другие. Их программа представляет 
собой объемный список системных 
решений, которые, по замыслу раз-
работчиков, приведут к ежегодному 
росту ВВП до 10%. Это и отказ от «затя-
гивания поясов», и доступные кредиты, 
для чего нужно печатать до 1,5 трлн в 
год. Многие эксперты не уверены, что 
эти идеи будут претворены в жизнь. А 
поставленный на максимум «печатный 
станок» приведет к раскрутке «инфля-
ционной спирали».

Спад в российской экономике сменился стаг-
нацией. Причин, чтобы кидать шапки в небо, нет, но 
тоже неплохо. В сентябре ВВП с учетом к августу 
вырос на 0,3%. Как заявил зам. министра эконо-
мического развития Алексей Ведев, дно кризиса 
пройдено в июне–июле. В IV квартале показатели 
улучшатся, но из рецессии экономика выйдет не 
раньше середины 2016 года.

Что сделать, чтобы экономика оправилась 
как можно быстрее, рассказали вчера, 21 октября, 
представители «Столыпинского клуба» — экс-
пертной площадки предпринимателей и ученых-
экономистов.

По мнению авторов программы, нужно перей-
ти от политики сырьевых и финансовых гигантов 
и монополистов к конкуренции и частной ини-
циативе. Приоритет нужно отдать переработке. 
Стратегия должна преобладать над тактикой. 
Другими словами, важно перейти от «ручного 
управления» бизнесом к «тонкой настройке сти-
мулов развития».

Инструментарий, который предлагают пред-
ставители клуба, впечатляет. Ими выработано 10 
основных системных решений, которые могут по-
зволить добиться 10% роста ВВП каждый год.

В частности, нужно выдавать производ-
ственникам долгосрочные кредиты под ставку 
не более 4–5%, повысить эффективность си-
стемы финансовых институтов (мониторить и 
оценивать их вклад в социально-экономическое 
развитие), реформировать ценообразование на 
услуги инфраструктурных и сырьевых компаний, 
провести налоговую реформу (низкие сборы — с 
современных предприятий, высокие — на потре-
бление и природную ренту), снизить количество 
проверок, повысить эффективность институтов 
регулирования, валютное регулирование и многое 
другое. Причем программа исполнима только при 
комплексной реализации.

Красивая программа. Ее разработчики пред-
лагают не ограничивать, а стимулировать дело-
вую активность. Не «иссушать» денежную массу, 
снижать издержки, повышать эффективность 

и масштабы производства. В том числе за счет 
внедрения передовых технологий.

Валютное регулирование для снижения ак-
тивности спекулянтов — это целый ряд мер. И на-
лог на покупку валюты корпоративным сектором, 
и налог на валютные кредиты, жесткий лимит от-
крытой валютной позиции банков, вывод валютных 
депозитов из системы страхования вкладов.

А главное, идеологи программы утверждают, 
что в России крайне низкая монетизация эконо-
мики. Наличность в обращении, даже учитывая 
вклады до востребования и срочные депозиты, 
не превышает 45% ВВП. У того же Китая в четыре 
раза больше. К этому показателю и нужно стре-
миться. То есть проводить денежную эмиссию 
со стороны ЦБ до 1,5 трлн рублей в год в течение 
пяти лет. При этом это должна быть целевая ау-
дитория  — не индексация зарплат бюджетникам 
и рост пенсий, а стимулирование инвестиций в 
реальное производство. И это не даст повода для 
роста инфляции.

Правда, в то, что эту программу можно будет 
реализовать на практике, верят далеко не все. 
Многие ее позиции уже неоднократно предла-
гались. Причем увеличение мощности «печат-
ного станка» положение не спасет. Например, 
экс-министр финансов Алексей Кудрин уверен, 
что у государства для увеличения своих доходов 
нет альтернативы повышению налогов. При этом 
цена на нефть, а это один из главных источников 

доходов России, по его мнению, останется на 
уровне в $50 «на годы».

По словам директора аналитического де-
партамента «Альпари» Александра Разуваева, 
правительство — единственный субъект эконо-
мики нашей страны, у кого остались хоть какие-то 
деньги. Стимулировать внутренний спрос нужно 
за счет роста госрасходов — индексаций зарплат 
и пенсий. Кредитовать предпринимателей должны 
коммерческие банки под рыночные ставки. Не-
рыночное дотирование возможно лишь за счет 
«печатного станка», а это еще один шаг навстречу 
инфляции. Административные валютные ограни-
чения способны отпугнуть внешних инвесторов, 
которые начали возвращаться в Россию, и ускорят 
бегство капитала. Меры по валютному регулирова-
нию, возможно, были бы к месту в конце прошлого 
года, во время валютного кризиса. Сейчас цены 
на нефть стабилизировались, соответственно, 
стабилизировался и рубль. «Российским властям 
стоит активнее заниматься продвижением единой 
евразийской валюты для России, Белоруссии и 
Казахстана. Без ввода «алтына» вряд ли можно 
будет говорить о создании единого евразийского 
рынка товаров, услуг и капитала», — отмечает 
Разуваев.

По его мнению, многие идеи этой программы 
рискуют остаться лишь предметом для экономи-
ческих дискуссий. У экономического блока России 
есть свой взгляд на курс страны, пересматривать 
который, судя по всему, они не собираются.

Николай МАКЕЕВ.

ГЛАЗЬЕВ С ТИТОВЫМ ОБЕЩАЮТ 10% РОСТА
«Всего» за 7,5 трлн рублей

ПРОЕКТ

c 1-й стр.
Он был внесен группой влия-
тельных единороссов и пер-
воначально предлагал жестко 
прописать обязанность всех 

региональных депутатов (вне зависимости 
от того, работают они на постоянной основе 
или на общественных началах) ежегодно, к 
1 апреля, сдавать декларации о доходах и 
имуществе своих, своих супругов и несо-
вершеннолетних детей. Причиной появления 
инициативы стал скандал, вызванный ин-
формацией о том, что более 200 региональ-
ных депутатов (в основном единороссы) 
добро и доходы не декларируют, ссылаясь 
на то, что зарплаты за депутатский труд не 
получают. В качестве наказания предлага-
лась высшая, так сказать, мера — лишение 
мандата. Аналогичную ответственность ав-
торы сочли нужным прописать и для сена-
торов, и для депутатов Госдумы, хотя в фе-
деральном парламенте декларации сдают 
обычно все.

Ко второму чтению текст документа 
существенно изменился. Отбирать ман-
даты будут и у муниципальных депутатов, 
не сдавших декларации вовремя (то есть 3 
апреля, к примеру) или не сдавших их вовсе. 
Одновременно действующий сейчас для 
депутатов Госдумы, членов Совета Феде-
рации и региональных депутатов запрет 
на счета и активы за рубежом распростра-
няется на депутатов, которые занимают 
какие-то должности в муниципальных со-
браниях (председателя, главы комитета или 
комиссии), а также на всех муниципальных 
депутатов, работающих на постоянной осно-
ве, сити-менеджеров и глав администраций. 
За нарушение запрета предлагается лишать 
мандата или отправлять в отставку, если 
речь идет о муниципальной администрации. 
Кроме того, депутаты всех уровней, включая 
муниципальный, обязаны будут оповещать 
о наличии конфликта интересов.

На закрытие счетов за рубежом и отказ 
от иностранных финансовых инструментов 
муниципалам отводится три месяца. 

Один из авторов законопроекта, вице-
спикер Сергей Неверов, накануне на пресс-
конференции признал, что закон «в основ-
ном касается «Единой России», потому что из 
более 216 тысяч муниципальных депутатов 
165 тысяч — единороссы». Но он считает 
недопустимым ситуации, характерные для 
многих регионов, когда «из семи глав ко-
митетов в муниципальном собрании пять 
возглавляют депутаты, работающие на непо-
стоянной основе, и все они — гендиректора 
крупных компаний региона». 

В зале заседаний Дмитрий Гудков («СР») 
попытался убедить коллег принять его по-
правки, которые предлагали лишать ман-
датов тогда уж и за вранье в декларациях. 
«Допустим, у вас есть десять квартир, а 
вы указываете только три, или у вас есть 
пентхаус в Майами, яхта и «Бентли», а вы 
указываете лишь какой-нибудь подержанный 
«Опель», то есть любую филькину грамоту, 
но вовремя можете прислать — и никакой 
ответственности!» — говорил он. Под «ни-
какой ответственностью» имелось в виду то, 
что за вранье в декларациях депутатам всех 
уровней грозит лишь «ай-яй-яй» Комиссии 
по контролю за достоверностью сведений о 
доходах, расходах и имуществе, и обнаро-
дование сведений на официальных сайтах 
соответствующих парламентов...

 Г-н Гудков придумал «ввести порог, 
после которого вранье становится критич-
ным, — 7,5 млн рублей» — именно такая 
сумма указана в качестве особо крупного 
ущерба в статье Уголовного кодекса, караю-
щей за нецелевое расходование бюджетных 
средств. 

Но поддержки большинства это пред-
ложение не получило. Глава Комитета по 
конституционному законодательству Влади-
мир Плигин («ЕР») сказал, что эта проблема 
может быть решена «в рамках отдельного 
законопроекта». 

Между тем в официальном отзыве пра-
вительства тоже говорится, что «законопро-
ект необходимо дополнить положениями, 
предусматривающими одинаковую ответ-
ственность как за представление заведомо 
недостоверных сведений о своих доходах, 
расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера... так и за преду-
смотренные в рассматриваемом законопро-
екте непредставление или несвоевременное 
представление таких сведений». 

Но мнение правительства было про-
игнорировано, что случается лишь в тех 
случаях, когда окончательное решение при-
нимается в Кремле.

 Марина ОЗЕРОВА. 

ВРАТЬ 
МОЖНО. 
ГЛАВНОЕ —  
СДАТЬ 
ВОВРЕМЯ

ЗАКОН

Первый вице-премьер Игорь Шувалов 
отчитался перед Госдумой о выполне-
нии антикризисного плана правитель-
ства за первую половину 2015 года. 
На «линию огня» он вышел не один. 
Во-первых, он привел с собой прак-
тически весь подведомственный ему 
экономический блок. Во-вторых, свои 
плечи Шувалову подставили глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, председатель 
думского Комитета по бюджету и на-
логам Андрей Макаров и руководитель 
Счетной палаты Татьяна Голикова. 
Впрочем, в отличие от Набиуллиной 
Макаров и Голикова подвергли пра-
вительство критике из-за того, что 
антикризисный план выполняется не в 
полном объеме. Но Шувалов, судя по 
всему, настроен оптимистично. По его 
словам, на будущий год такой план и не 
понадобится. Так как российский ВВП 
должен вырасти и без него.

Российская экономика не «разорвана в 
клочья». Назло Бараку Обаме. На Западе пред-
рекали, что в 2015 году российский ВВП упадет 
минимум на 10%, нас захлестнет гиперинфля-
ция, то есть цены вырастут если не на порядки, 
то в разы, финансовые резервы России бу-
дут истрачены под корень, а наша банковская 

система не будет в состоянии обслуживать 
предприятия и население.

Такого не произошло. Даже в Междуна-
родном валютном фонде говорят о снижении 
ВВП максимум на 3,8%. И это притом что рос-
сийское Минэкономразвития ожидает спад до 
3,9% в этом году.

Мало того, экономические итоги сентября 
внушают хотя бы и осторожный, но оптимизм, 
о чем вчера и говорили в Госдуме. ВВП вырос 
к августу на 0,3%. Казалось бы, ничтожный ре-
зультат, тем более, что к сентябрю 2014 года он 
все же упал почти на 4%. Но, с другой стороны, 
может быть, это и есть дно экономического 
кризиса? Тем более что выросли к августу и 
инвестиции — на целых 4%. А это благая весть 
— ведь именно из-за бегства капиталов и ру-
шится экономика.

Ставку Игорь Шувалов делает на под-
держку малого и среднего бизнеса, включая 
стимулирование выдачи банками для него 
кредитов и развитие патентной системы, на-
логовых льгот.

И другое направление, на которое рас-
считывает чиновник, чтобы не только победить 
кризис, но и начать отход от сырьевой модели, 
— это поддержка промышленного экспорта. В 
самое ближайшее время заработает экспортный 
центр, который и займется этой поддержкой.

Игорь Шувалов очень осторожно оценивает 
первые «живые» сигналы ВВП. Ситуация в лю-
бой момент может развернуться: если упадут 
цены на нефть ниже $40 за баррель, Запад 
усилит санкции.

Не случайно он предупредил депутатов, 
что российская экономика «хорошо себя не 
чувствует». Но, несмотря на западные санкции, 
низкие цены на нефть и накопленные за годы 
структурные проблемы, начинает выздорав-
ливать. При этом вся экономическая ситуация 
находится под контролем правительства.

Но победные реляции, даже скромного 
вида, не у всех вызывают оптимизм. Даже у 
соседей по властным этажам. Татьяна Голикова, 
например, анализируя выполнение правитель-
ственного антикризисного плана в первой поло-
вине этого года, объяснила, что, исходя из чисто 
бюрократических процедур, все с планом вроде 
бы нормально: на 1 октября «по факту принятия 
нормативных правовых актов выполнено 38 
пунктов плана (63,3%), частично выполнено 17 
(28,3%), не выполнено 4 (6,7%)». 

Но если судить по гамбургскому, вернее, 
по счету ведомства Татьяны Голиковой, то ока-
зывается, что на самом деле ничего так и не 
реализуется. Например, если посмотреть с 
точки зрения финансового обеспечения анти-
кризисных мер, то их реализовано полностью не 
63%, а лишь 28,3% (17 поручений, а не 38).

Однако аппаратные споры не та вещь, ко-
торая так уж беспокоит наших избирателей и 
налогоплательщиков. Для них важнее другое: 
когда остановится рост цен на все необходи-
мые товары (по минимуму они выросли за год 
более чем на 40%) и когда вновь начнут расти 
зарплаты и пенсии.

Этого как раз и потребовали от Шувалова 
оппозиционные депутаты. Но первый вице-
премьер был строг: ради их переизбрания 
в будущем году правительство не пойдет на 
раздачу денег нуждающимся с тем, чтобы за 
два года полностью растратить все резервные 
фонды. Важнее обеспечить здоровый рост, 
для чего деньги надо тратить прежде всего на 
инфраструктурные проекты.

Константин СМИРНОВ.

ШУВАЛОВ ОТЧИТАЛСЯ ЗА ЧЕТВЕРТЬ 
АНТИКРИЗИСНОГО ПЛАНА
А в следующем году пообещал 
рост ВВП
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Немецкий реставратор Кристиан Экманн приступает в Египетском музее 
Каира к работам по реставрации знаменитой золотой маски фараона Тутанха-

мона. Как известно, более года назад борода маски была отломлена, после чего ее грубо 
приклеили обратно эпоксидной смолой.

КАДР

ДЕНЬГИ

ТРАНСПОРТ

РЕЙТИНГ

ЭКОНОМИКА

Кевин Дахар, которому 23 
года, и его 20-летняя под-
ружка Анастасия Рескосс 
перенесли по 15 пласти-

ческих операций каждый. 
О том, где и как молодые 
люди познакомились, СМИ 
умалчивают. Но выяснилось, 

что они сошлись на любви к 
куклам. И Кевин, и Анастасия 
с самого раннего детства 
мечтали быть похожими на 
своих кумиров. В планах у 
молодых людей поменять 
имена на Куколку и Кена. 
«Все дети в детстве играют 
в свои игрушки и часто 
одушевляют их. Но не все, 
вырастая, взрослеют и пони-
мают, что куски пластика ни-
как не могут быть предметом 
для подражания, — говорит 
семейный психолог-
консультант Денис ТО-
КАРЬ. — Я бы посоветовал 
родным показать Кевина и 
Анастасию специалистам по 
психиатрии».

СТАТИСТИКА АРМИЯ

потратила пара из Франции на изменение своей 
внешности, чтобы стать похожими на известных 

американских кукол Барби и Кена.€300 тыс.

Участок Замоскворецкой 
линии столичного метро 

от станции «Автозавод-
ская» до станции «Кашир-
ская» закроют в субботу, 
24 октября. Как пояснили 
в подземке, это связано с 
подключением новой станции 
«Технопарк» (ее открытие 
запланировано на 2016 год). 
Напомним, такие работы уже 
проводились в метро летом, 
для чего приходилось за-
крывать также южный участок 
зеленой ветки. Для удобства 
пассажиров  запустят ком-
пенсационные автобусы «М». 
Вновь возобновит работу в 
штатном режиме Замоскво-
рецкая линия с 25 октября. 

При ввозе и вывозе на-
личной валюты россиян 
могут обязать докумен-
тально подтверждать 
происхождение денег 
— c таким предложением 
выступила Федераль-
ная таможенная служба. 
лимит, с которого гражданам 
придется предоставлять до-
кументы, определят эксперты 
Евразийской экономической 
комиссии. Сейчас люди могут 
беспошлинно провезти через 

границу до $10 тыс. Все, что 
выше, граждане обязаны 
письменно декларировать. «В 
этом году было семь случаев 
вывоза и 51 случай ввоза ва-
люты свыше $1 млн, — сооб-
щили «МК» в ФТС. — Дважды 
ввозили и вывозили более $5 
млн. В основном это курьеры, 
которые не имеют постоян-
ного источника дохода, нигде 
не работают. Перевозка 
наличных связана с отмыва-
нием преступных доходов, с 

финансированием террориз-
ма, с нелегальными внеш-
неторговыми операциями. 
Кроме того, это эффективный 
способ противодействовать 
оттоку капитала из страны». 
Если предложения будут ра-
тифицированы другими стра-
нами — участниками ЕАЭС 
(Казахстаном, Белоруссией, 
Арменией и Киргизией), то 
соответствующие изменения 
будут внесены в Таможенный 
кодекс.

Первое место среди веду-
щих университетов Европы 
и Центральной Азии, как 
и в прошлом году, снова 
занял МГУ им. ломоносова. 
Ранжирование вузов Европы 
и Центральной Азии (ЕЕСА) 
в рамках международного 
рейтинга QS проходит второй 
год подряд. Основными по-
казателями ЕЕСА являются 
эффективность интернет-
ресурсов по Webometrics, 
соотношение публикационной 
активности к количеству педа-
гогических работников и доля 
сотрудников с ученой степе-
нью. Стабильные результаты 
показывает и Новосибирский 
госуниверситет, второй год 

уступающий пальму первен-
ства лишь МГУ. А вот МФТИ в 
этом году сделал настоящий 
рывок, буквально ворвавшись 
в топ-10 и обойдя многие 
классические университе-
ты. Четвертым российским 
вузом в топ-10 стал Санкт-
Петербургский госуниверси-
тет с 5-м местом, а в топ-50 
вошли 11 российских вузов. 
Наша страна стала абсолют-
ным лидером и по общему 
количеству университетов, 
представленных в рейтинге: 
около трети из 150 универ-
ситетов. При этом почти все 
наши ведущие вузы смогли 
улучшить свои позиции по 
сравнению с прошлым годом.

Согласно данным Ассо-
циации электронных ком-
муникаций, в 2014 году 
объем онлайн-платежей в 
России вырос на 36% — до 
476 млрд рублей, что со-
ставляет 2,2% ВВП. «Усло-
вия выхода на интернет-
рынок меняются, и бизнес 
вынужден под них подстраи-
ваться, — комментирует 
«МК» исполнительный 
директор консалтинговой 
компании Heads Никита 
КУЛИКОВ. — Десять лет 
назад электронная коммер-
ция в России была придат-
ком офлайнового бизнеса 
крупных и средних компа-
ний. Сейчас абсолютно не 
зазорно полностью пере-
вести в онлайн весь бизнес. 
Финансовые кризисы и 
давление извне, те же санк-
ции, заставляют участников 
рынка урезать издержки и 
отказываться от реальных 
офисов и магазинов. Раз-
витию рынка электронных 
платежей способствует 
правительство, которое 
иногда почти принудитель-
но заставляет население 
пользоваться банковскими 
картами». Стоит отметить, 
что, например, в Велико-
британии половина от всех 
платежей осуществляется 
посредством мобильного 
телефона, а 40% транзакций 
— через интернет-кошелек. 
В Испании и Голландии эта 
цифра равна 32%, в США — 
27%, в Германии — 25% и во 
Франции — 23%. Поэто-
му, как полагает эксперт, 
2,2% ВВП — это далеко не 
предел.

В ближайшие два года 
Россия и Белоруссия соз-
дадут механизм воору-
женной защиты Союзного 
государства. Об этом в 
среду после совместной 
коллегии военных ведомств 
сообщил министр обороны 
РФ генерал армии Сергей 
Шойгу. «Утвердили план 
совместных мероприятий 
на 2016–2018 годы, который 
направлен на формирование 
военной организации Союз-
ного государства, создание 
надежного механизма его 
вооруженной защиты, — 
сказал ШОЙГУ, добавив, что 
стороны обсудили вопросы о 
совместной охране внешних 
границ и несении боевого 
дежурства в рамках Единой 
региональной системы ПВО 
на территории Белоруссии. 
Также, по его словам, РФ и 
Белоруссия проведут через 
два года совместные учения 
«Запад-2017».

ap

Затруднились с ответом

Ковыряние в носу

Пение за рулем

Громкая музыка в салоне

Курение за рулем

Ругань с другими 
участниками 

дорожного движения

8,9%

10%

15%

19%

39%

3,1%
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ЮЖНЫЙ «ХВОСТ» ЗЕЛЕНОЙ ВЕТКИ  
ЗАКРОЮТ НА ДЕНЬ

НАЛИЧНУЮ ВАЛЮТУ НУЖНО БУДЕТ ЛЕГАЛИЗОВАТЬ

МИНИСТЕРСТВА 
ОБОРОНЫ РФ 
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ПРОВЕДУТ УЧЕНИЯ 

РОССИЙСКИЙ 
ИНТЕРНЕТ-РЫНОК 

ВЫРОС ДО 2,2% ВВП

ТОП-ПЯТЕРКА ВУЗОВ
1-е место — МГУ им. Ломоносова
2-е место — Новосибирский госуниверситет
3-е место — Карлов университет в Праге (Чехия)
4-е место — Тартуский университет (Эстония)
5-е место — Санкт-Петербургский госуниверситет
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Профессии бывают самые разные. Скажи 
«я врач», «я физик», «я спортсмен» — и сразу 
увидишь одобрение. Да хотя бы «я дворник» — 
все равно отнесутся с уважением, попробуй-ка 
пройди зимой по двору, где до тебя не пора-
ботал человек с лопатой.

А вот если сказать «я депутат», да еще и 
Государственной думы, люди вокруг испытают 
совсем другие чувства. Уважение среди них 
придется искать долго. Скорее всего, первой 
реакцией будет «тоже мне профессия» и «а что 
еще делать умеешь?». 

Все потому, что воображаемый собесед-
ник наверняка припомнит все парламентские 
казусы и скандалы: от драк начала 1990-х, 
над которыми Хасбулатов с трибуны причитал 
«товарищи депутаты, не ведите себя как дино-
завры», до недавних цирковых идей сменить 
дизайн сторублевки из-за мужского достоин-
ства Аполлона на Большом театре.

И ведь да: было дело. А тебе приводят 
все новые аргументы, от единогласных голо-
сований за «закон подлецов» до «иностранных 
агентов» и хорового думского пения. С этим 
трудно спорить, да и не хочется — все так. 
Ведь только в нормальной (а в нашем случае 
— идеальной) ситуации депутат — это гра-
мотный специалист, отстаивающий интересы 
избирателей, умеющий убеждать окружающих 
и вникающий в принимаемые законы. У нас 
же, при управляемой партийной монополии, 
достаточно вовремя нажимать кнопки и пом-
нить, что «Дума не место для дискуссий». Пусть 
эта крылатая фраза и слетела с губ спикера 
еще прошлого созыва, но изменений пока не 
предвидится.

Продолжая разговор, мой воображаемый 
собеседник наверняка спросит: «Ну хорошо. 
Вот есть целый один (два, три — на фоне 450 че-
ловек роли не играет) депутат. И что тут можно 
сделать? Как вообще изменить ситуацию, при 
которой каток согласного с любым движением 
кремлевских усов и бровей большинства одо-
брит хоть аннексию, хоть контрибуцию?»

Здесь у меня как раз есть ответ. 
На прошлой неделе я внес законопроект 

об изменении всей нашей выборной системы. 
Увесистый талмуд в 500 страниц, который мы 
вместе с лучшими в стране специалистами в 
области избирательного права и экспертами 
Комитета гражданских инициатив Алексея 
Кудрина готовили целый год. 

Все дело в том, что парламент, каким бы 
ни было отношение к нему сейчас, необхо-
дим государству. Конечно, он должен быть 
независим и самостоятелен, а для этого в 
нем должны быть представлены разные точки 
зрения. Просто задайтесь вопросом: если 
явка на прошлых выборах в Думу была меньше 
60%, а из них за партию власти проголосовали 
меньше половины (даже закроем глаза на 
возможные фальсификации), то почему 30% 
населения страны решают за остальные 70%? 
Кстати, заметьте: у партии власти в Думе не 
225 (половина) мандатов, а 238: «лишние» по-
лучились благодаря голосам не прошедших 
в Думу партий, которые автоматом распре-
делились между победительницами. И даже 
среди них — кто больше набрал, тому больше 
и отошло.

С тех пор, несмотря на все 86% поддержки 
(о 146% на голосовании промолчу), выбор-
ное законодательство изменилось. У власти 
есть твердое убеждение, что «Единой России» 
при голосовании за список трудно будет на-
брать прежние 50%, и поэтому кроме списков 
в сентябре 2016 года мы будем голосовать и 
за кандидатов, идущих по одномандатным 
округам, то есть сражающихся за наши голоса 
уже лично, а не как анонимные партийные «коты 
в мешке» (кто заглядывал в списки дальше 
первой тройки?).

Вот тут-то я и вижу возможности для ре-
формирования Думы, чтобы она вновь стала 
местом для дискуссий, а партия, набравшая 
меньше половины голосов, не получила в ней 
большинство мест.

Итак, смотрите: в нашем законопроекте 
есть три основных тезиса. Первый посвящен 
так называемой «связанно-смешанной систе-
ме выборов», но пугаться сложного названия 
не стоит.

Что предполагает нынешний закон о вы-
борах? Допустим, партия «Неделимая Россия» 
по итогам голосования за ее список получила 
150 мест в Думе. При этом она провела еще 
100 одномандатников и в итоге забирает 250 
мест. Значит ли это, что партию поддерживает 
половина голосовавших? Нет. Просто те, кто 
голосовал за список, скорее всего, голосовали 
и за одномандатников той же партии. Но эти 
голоса, по сути, отданные за одно и то же, 
складываются. Это — смешанная (список + 
одномандатники), но не связанная система.

Как ее «связать»? Нужно, чтобы из числа 
мест по партийному списку вычиталось чис-
ло одномандатников той же партии. Мест по 
списку 150, а одномандатников — 100? Зна-
чит, «Неделимая Россия» должна получить 
только 150 мест в Думе, суммироваться они 
не будут. Просто из этих 150 мест 100 будут 
отданы одномандатникам, а остальные 50 рас-
пределены «анонимным» членам списка. Вот 
так система окажется не только смешанной, 
но и «связанной».

Кроме того, число мест, которые будут рас-
пределены между прошедшими в парламент 
партиями, будет меньше 450. Из общего числа 
думских мандатов изначально нужно будет 
вычесть места, полученные независимыми 
кандидатами и депутатами, прошедшими по 
округам от «непарламентских» партий. До-
пустим, таких окажется 50. Значит, «парла-
ментским» партиям останется поделить между 
собой уже только 400 мест. При этом сначала 
партии распределяют места среди одноман-
датников, а оставшиеся — среди списочников. 
Представительство разных точек зрения будет 
гарантировано.

Это — первое ограничение монополии 
на власть.

Следующий сюжет (или, как говорят юри-
сты, новелла) законопроекта — введение двух- 
и трехмандатных округов. Зачем это нужно и с 
чем это едят? Смотрите: в одном из крупных 
избирательных округов города-миллионника 
борются кандидат от партии власти и кандидат 
от оппозиции. Первому — чисто случайно — 
симпатизируют подконтрольные СМИ, избир-
ком и городские власти, так что, несмотря на 
все усилия противника, с большей вероятно-
стью он победит, даже если получит поддержку 
менее трети избирателей. Это — одномандат-
ный округ. В двухмандатном же в Думу пройдут 
кандидаты, занявшие как первое, так и второе 
место. В трехмандатном победителями будут 
все члены «призовой тройки». 

В такой ситуации включить администра-
тивный ресурс уже гораздо труднее. Устроить 
борьбу нанайских мальчиков, выдвинув сразу 
несколько сильных провластных фигур, — за-
дача политтехнолога уровня «бог», а таких у 
нас в стране очень мало. Так что появление 
в парламенте независимых кандидатов ста-
новится куда более реально. А это гарантия 
того, что в Думе будет представлено мнение 
всех граждан, а не только избирателей одной 
партии. 

Третий сюжетный блок законопроекта куда 
более очевиден. Он предполагает снижение 
барьера на попадание партий в Думу до 3%, а 
также возможность для кандидатов не собирать 
подписи, а внести залог в миллион рублей.

Почему это важно? Потому что подписи, 
как мы узнали по итогам региональных вы-
боров этого сентября, могут быть объявлены 
недействительными по самым удивительным 
причинам. От не понравившейся неведомому 
графологу закорючки до несовпадения с за-
крытой «базой ФМС», против которой ничего не 
сможет возразить и сам оставивший подпись 
человек, пришедший со своим паспортом.

Внести деньги поэтому куда легче. Ко-
нечно, в ответ мы наверняка услышим, что 
теперь-то уж во власть будет рваться бизнес 
или криминал. Тут останется только улыбнуть-
ся: неужели вы думаете, что все те, кто хотел 
купить себе место в парламенте за последние 
годы, не знали, где находятся партийные кас-
сы? Голосование за партии по спискам такой 
коммерции способствует как никогда. Уютное 
«дцатое» местечко, до которого не доберет-
ся ни один избиратель, — и вот он, заветный 
мандат.

Ну а трехпроцентный барьер для партий — 
это дополнительная возможность для граждан 
быть представленными в парламенте. Если 
за партию «Прекрасные люди» голосует 3,5% 
пришедших на участки (т.е. уж точно больше 
миллиона человек) — значит, чего-то она да 
стоит.

В законопроекте еще много предложе-
ний, улучшающих ситуацию с выборами. Это и 
возвращение партийных блоков, и упрощение 
сбора подписей, и расширение форм наблю-
дения за ходом голосования, и разрешение 
открывать избирательные счета в любых бан-
ках. Но в рамках одной статьи описать все это 
невозможно, поэтому тут ограничусь отсылкой 
к пояснительной записке проекта.

В целом же я хочу, чтобы при словах «я 
депутат» люди смотрели на произносящего их 
с уважением. А этого можно будет достигнуть 
только тогда, когда Дума будет отражать мне-
ние народа, не жульничая с распределением го-
лосов. Получится ли продвинуть законопроект, 
мы скоро узнаем, но в том, что он необходим, 
сомнений у меня нет.

КАК НАМ ОБУСТРОИТЬ ГОСДУМУ
Парламент, каким бы ни было отношение к нему сейчас, 

необходим государству
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат Госдумы
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ЖКХ ГОРОД

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ОБРАЗОВАНИЕ

■  «Все мои расставания были связаны с тем, что 
исчезало общее дело» — Юлия Пересильд 
считает, что талантливому мужчине можно про-
стить многое 

■  «К сорокалетию я тотально обнулился» — Максим 
Авери=н о перезагрузке и жизненных уроках

■  «Мужа пытались очернить сразу после на-
шей свадьбы» — Мария Максакова вышла 
замуж за политического оппонента Дениса 
Вороненкова

■  «О своих любовницах муж мне рассказывал 
сам» — о сложной жизни с гениальным актером 
первая жена Александра Кайдановского Ирина 
Кайдановская

■  «Дети бардов растут как сорняки» — Варвара 
Визбор о том, как пережила поражение на «Го-
лосе», знаменитом дедушке и муже, спарринг-
партнере

21 октября Сергей Собянин выступил 
с ежегодным отчетом о деятельности 
правительства, в котором решил сразу 
подвести итоги своей работы за пять 
лет. Заседание впервые прошло в новом 
здании Парламентского центра. Однако 
окончательный переезд депутатов пока 
еще в планах — почти никто из них даже 
не видел своих кабинетов. 

Многие сотрудники думы побывали в новом 
здании впервые. «Нас сразу предупредили: по 
вторникам и четвергам связи не будет. Никакой: 
ни сотовой, ни Wi-Fi. Ведь соседняя Петровка, 38, 
в эти дни проводит оперативки и перекрывает 
все каналы», — пожаловался обозревателю «МК» 
сотрудник аппарата. А один депутат по секрету 
рассказал, что со строительством нового дома 
для парламента очень торопились и сильно эко-
номили. И хотя заседание депутатов выпало на 
среду, в помещении для СМИ сотовая связь для 
многих журналистов была недоступна. 

Впрочем, депутатов такие неудобства пока 
волновали не сильно. Они внимательно слуша-
ли часовое выступление мэра и периодически 
прерывали его энергичными аплодисментами, 
усиливая сходство происходящего с партий-
ными съездами советских времен. Речь мэра 
сводилась к тому, что еще пять лет назад Мо-
сква представляла собой весьма жалкое зрели-
ще: задыхалась в пробках, утопала в точечной 
застройке. Люди по нескольку недель ждали 
приема у врачей и стояли ночами в очередях, 
чтобы записать ребенка в детский сад. Дворы 
и парки были грязными, общественный транс-
порт — неудобным.

То ли дело сейчас! Собянин вспомнил, как, 
придя к власти, начал с расторжения заключенных 
при старой власти строительных инвестконтрак-
тов. «Мы оставили уплотнительную застройку 
и сохранили живую ткань города», — уточнил 
он. И похвалил решение о расширении Москвы, 
благодаря которому «депрессивные спальные 

пригороды превращаются в сбалансированные 
городские районы».

По его словам, раньше в столице недооце-
нивали темпы автомобилизации населения, что 
привело к глухим заторам. Однако новый курс на 
развитие общественного транспорта и создание 
достойных условий для пешеходов сделал свое 
дело — пробки сократились. В новую концеп-
цию отлично вписалось и создание зон платной 
парковки. «Это сделано не для доходов, а ради 
дополнительной экономической мотивации для 
автомобилистов», — уточнил мэр.

В ближайшие годы предстоит сделать еще 
больше. Будет расширена сеть столичного метро-
политена и автодорог, продолжит улучшаться ка-
чество образования и здравоохранения, а «пусты-
ри и неухоженные места» будут благоустроены.

После пламенной речи мэр ответил на вопро-
сы депутатов. Например, Людмила Стебенкова 
поинтересовалась, хватит ли у Москвы денег на 
обеспечение москвичей резко подорожавшими 
лекарствами. Мэр ответил уклончиво, что город 
будет стремиться «к минимизации издержек». 
Коммунисты спросили, не пора ли отказаться 
от грандиозных проектов в непростых эконо-
мических условиях, Собянин пояснил, что опыт 
кризиса 2008–2009 годов показал, что делать 
этого не нужно — иначе потом придется долго 
справляться с последствиями.

Все думские фракции и объединения, за 
исключением «красных», доклад мэра горячо 
поддержали. Коммунисты же не смогли удер-
жаться от критики. Так, депутат Андрей Клычков 
напомнил мэру об увольнении 16 тысяч врачей и 
повышении общей смертности населения, рас-
сказал о возмущении москвичей расширением 
зоны платной парковки в спальные районы, а 
также о появлении платных секций — в москов-
ских школах. Впрочем, к мнению малочисленной 
фракции оппозиционеров в думе традиционно 
редко прислушиваются.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В среду в Донецком городском суде 
Ростовской области прошел очередной 
день слушаний по делу украинки Надеж-
ды Савченко, подозреваемой в пособ-
ничестве в убийстве журналистов ВГТРК 
и незаконном пересечении российской 
границы. Как всегда, обвинение про-
должило сыпать своими свидетелями, а 
вот стороне защиты пришлось отложить 
допрос сестры подозреваемой.

Как ожидалось, в среду в суде должна была 
выступить сестра Савченко Вера — единственная 
свидетельница со стороны защиты. По словам 
адвоката Ильи Новикова, хотя накануне ее без про-
блем пустили в Россию, у них уже был случай, когда 
Вере в устной форме запрещали въезд в страну 
до 2020 года. Сможет ли она пересечь границу в 
следующий раз, никто не знает, считает защитник, 
поэтому ее следует допросить, пока есть такая 
возможность, то есть вне очереди. 

Однако прокурор напомнил, что адвокаты 
подозреваемой до сих пор не предоставили ника-
кого доказательства попытки ограничить свободу 
передвижения их свидетельницы, и суд согласился 
с этим доводом. Допрос Веры Савченко пройдет 
в другой день.

Вместо нее первым в зале суда появился 
Сергей Василевский, который прошлым летом 
под Металлистом вместе с другими ополченцами 
брал подсудимую в плен.

По его словам, 16 июня прошлого года он в 
составе разведроты батальона «Заря» окопался 
недалеко от поселка Стукалова Балка. Около 6–7 
утра следующего дня в атаку на них пошли два БТР 
ВСУ. Украинские войска прикрывали свои боевые 
машины артиллерийским и минометным огнем, но 
первоначально он был очень неточным — попадать 
стали примерно к 10 утра.

Около 11 утра к позициям «Зари» подъехал 
маленький автомобиль, в котором сидели двое 
мужчин в черной одежде с сине-желтыми нашив-
ками на рукавах. Выйдя из машины, они сказали 
ополченцам «Слава Украине, хлопцы!» и добавили, 
что пришли к ним на помощь. «Ну, руки вверх, раз 
«слава Украине», — подытожил Василевский. Он 
считает, что по крайней мере один из парней был 

снайпером, так как в автомобиле оказались капли 
«Нафтизин», которые нужны стрелкам, потому что 
они долго не моргают, глядя в прицел.

Вскоре после этой встречи свидетель уви-
дел, как чуть в стороне другие его товарищи до-
прашивали уже плененную Савченко. «Я обратил 
внимание на несоответствие: фигура мужская, а 
голос писклявый...» — вспоминает свидетель. 

Также Василевский рассказал, что можно 
быть корректировщиком огня и вообще не иметь 
при себе никакой карты.

Следующим на видеосвязь вышел засекре-
ченный свидетель обвинения, который почти жен-
ским голосом попросил называть себя Петром 
Сурковым. По мнению адвокатов Савченко, это 
либо командир чеченского отряда ополченцев 
Адам Умаров, который допрашивал подозре-
ваемую в Луганске, либо ополченец с позывным 
«Связист». Сам Сурков заявил, что снимал на ви-
деокамеру допрос Савченко в Луганске. По его 
словам, в столице ЛНР подозреваемая называла 
себя летчицей, а признавалась ли она, что коррек-
тировала огонь, он не помнит. 

Артур АВАКОВ.

ЧИТАЙТЕ В НОЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

МЭР МОСКВЫ ОТМЕТИЛ 
ПЯТИЛЕТКУ НОВОСЕЛЬЕМ
Круглую дату пребывания на посту градоначальника  
Сергей Собянин встретил в компании депутатов Мосгордумы

«РУКИ ВВЕРХ,  
РАЗ СЛАВА УКРАИНЕ»
Свидетель рассказал,  
как автомобиль сестры 
Савченко попал в засаду

Суд запретил Вере Савченко 
защищать сестру вне очереди.

С 1 января 2016 года штрафные 
санкции за долги по коммунальным 
платежам вырастут в 2 с лишним 
раза — но лишь для тех, кто не пла-
тит больше трех месяцев. Думский 
Комитет по энергетике одобрил 
текст спорного законопроекта, за 
который депутаты проголосуют 23 
октября.

Сейчас пеня за долги по ЖКХ (в понятие 
«коммунальные платежи» входит плата за 
воду, свет, газ и тепло) исчисляется в раз-
мере одной трехсотой ставки рефинансиро-
вания ЦБ на момент фактической оплаты и 
начисляется с первого дня задолженности. 
Ставка рефинансирования ЦБ меняется, 
и при нынешней ее величине штраф со-
ставляет примерно 10% от суммы долга в 
годовом выражении. Правительство пред-
ложило поднять пени до одной сто тридцатой 
ставки рефинансирования начиная с 31-го 
дня просрочки — так было прописано в за-
конопроекте, внесенном в Госдуму еще в 
2013 году. Должнику, таким образом, при-
шлось бы оплачивать долг и еще около 23% 
от его суммы. 

Законопроект предполагалось принять 
в окончательном виде еще летом. Но про-
правительственная фракция «ЕР» была не 
готова голосовать за столь жесткие меры 
в условиях кризиса перед региональными 
выборами. Против выступил и Общероссий-
ский народный фронт. А думский Комитет по 
ЖКХ предложил свой, поддержанный Мин-
строем вариант: поднять пени примерно 
на 18%, до одной сто семидесятой ставки 
рефинансирования ЦБ, но с 91-го дня про-
срочки платежа. 

И вот 21 октября неожиданно появился 
текст, который, как заявил глава Комитета 
по энергетике Павел Завальный («ЕР»), уже 
согласован и с правительством, и с Кремлем. 
В нем зафиксирован компромисс: месяц 
можно не платить вообще без последствий, с 
31-го по 90-й день просрочки пеня остается 
на нынешнем уровне и лишь с 91-го дня под-
нимается до предложенной правительством 
величины, 23% в годовом исчислении...

Г-н Завальный предположил, что но-
вые правила, которые решено вводить с 1 
января 2016 года, коснутся примерно 15% 
россиян, которые либо забывают платить 
вовремя, либо «являются маргиналами», 
либо богаты и «просто кредитуются за счет 
неуплаты за ЖКХ».

Зам.министра энергетики Вячеслав 
Кравченко полагает, что в таком виде за-
конопроект «существенно облегчит жизнь 
населению», потому что за три месяца «даже 
до самого забывчивого дойдет, что надо 
платить». Он напомнил, что в обсуждаемом 
документе речь идет в первую очередь о 
борьбе с неплатежами со стороны органи-
заций — управляющих компаний, бюджетных 
учреждений, предприятий, но вокруг мер 
воздействия на неплательщиков-граждан 
шли особенно бурные и долгие споры. 

По словам г-на Кравченко, если не наве-
сти порядок с неплатежами, ресурсопостав-
ляющие организации не смогут развиваться. 
Среди регионов особенно тяжелая ситуация 
на Северном Кавказе: долги Ингушетии по 
электричеству — 2,4 млрд рублей, Чечни — 
более 10 млрд рублей, при этом инвестици-
онные программы по развитию энергетики 
там «ноль или почти ноль рублей». 

Представителю ОНФ Владимиру Галь-
ченко («ЕР») и коммунисту Валентину Рома-
нову не понравилось, что тексты поправок 
к законопроекту оказались у депутатов в 
самый последний момент, и голосовать «за» 
они не стали. Г-н Гальченко напомнил, что, по 
данным Росстата, финансовая дисциплина 
граждан по коммунальным платежам — 94% 
в первом полугодии 2015 года, и лишь 1% 
не платит даже после решения суда. Это, 
считает депутат, совсем не богатые, «а те, 
кто платить не может». Но большинство 
членов комитета сочло компромисс доста-
точным. «Этот гордиев узел надо рубить» 
— такими словами завершил обсуждение 
г-н Завальный.

Марина ОЗЕРОВА.

Месяц бесплатно,  
еще два месяца по 10%,  
а с третьего — 23%

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
СОГЛАСОВАЛО 
ПЕНИ ПО ДОЛГАМ 
ПО КОММУНАЛКЕ

В Москве с 22 октября заработал 
четвертый сотовый оператор «Tele2», 
который позиционирует себя как 
компания-дискаунтер. «Честно-
дешевле», «Про переплаты забудь» 
— таковы рекламные слоганы, ориен-
тированные, в первую очередь, на не 
слишком обеспеченную аудиторию: 
пенсионеров и частично молодежь. В 
столице и области число абонентов 
этих возрастных групп составляет по-
рядка 6 млн. Они привыкли экономить 
на связи и, как правило, отказываются 
от использования дорогих смартфонов 
в пользу обычных телефонов, рабо-
тающих в стандартах GSM/2G. Однако 
«Tele2» не планирует строительство се-
тей, поддерживающих эти диапазоны 
частот. Таким образом, владельцы всех 
кнопочных телефонов не смогут вос-
пользоваться услугами дискаунтера, а 
те, кто все-таки рискнет, могут стол-
кнуться с проблемами связи, особенно 
внутри зданий. 

В апреле 2014 года «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
«Tele2», работающий в более 60 регионах) пере-
шел на новую рекламную платформу «Чест-
ность», заменив старую концепцию «Мафия», 
которая эксплуатировалась на протяжении не-
скольких лет в различных модификациях.

В основу новой кампании лег слоган — 
«Честно — дешевле». 

«Здравствуй, Москва! Про переплаты за-
будь: жирным ценам в столице осталось чуть-
чуть!», «Мы тоже ваших денег хотим. Но нам 
нужно меньше», «Когда выпью, звоню своему 
бывшему мобильному оператору. Я с Tele2» 
— эти и другие рекламные шедевры оператор 
развернул по всем возможным телеканалам, 
радио, в Интернете, в кинотеатрах, на улицах 

столицы, на стартовой странице Wi-Fi в Мо-
сковском метрополитене.

Чтобы стимулировать пользователей к 
приобретению сим-карт, «Tele2» воздвиг в 
Москве несколько десятков «стен честности» 
— специальных конструкций, в которых мож-
но купить сертификаты на «бесплатные» 1200 
рублей на услуги связи. Правда, если все-таки 
прочитать правила, выяснится, что в первые 
месяцы оператор просто будет возвращать на 
счет 100 рублей, потраченных в предыдущем 
месяце.

Пока «Tele2» официально не разглашает 
свои тарифы в Москве и планы по доле рынка, 
но вывод из «агрессивного» продвижения на-
прашивается простой: оператор ориентирован 
на не слишком обеспеченную аудиторию. То 
есть людей, привыкших экономить на связи, что, 
кстати, само по себе неплохо.

Только с этим, похоже, вышла промашка. 
Дело в том, что, по словам самого оператора-
дискаунтера, у него нет лицензий на частоты 
GSM. Ни в диапазоне 900, ни в диапазоне 1800 
МГц. При этом известно, что большинство не-
дорогих телефонов работают исключительно в 
этих стандартах.

По данным «Евросети», по итогам первого 
квартала 2015 года в России было продано 2,7 
млн кнопочных гаджетов, что составляет 33% 
от общего количества проданных мобильных 
устройств. Средняя цена за такое устройство 
составила всего 1,85 тыс. руб., а совокупная 
выручка от их продаж — 5 млрд руб. По данным 
GfK, в России в первом полугодии было продано 
5,7 млн кнопочных телефонов. 

Если иметь в виду, что в Москве и Подмоско-
вье сейчас действует около 40 млн сим-карт, из 
которых около 18—19 млн активно используется, 
то значительная часть абонентов фактически мо-
жет выпасть из поля деятельности «Tele2». А ведь 
именно эти люди ждали дешевого оператора. 

А каким будет качество связи у «Tele2»? 
Для передачи голоса компания собирается ис-
пользовать сеть 3G на частоте 2100 МГц, голос 
в LTE в России пока передавать нельзя. Уровень 
работы в зонах покрытия определяется не только 
технологией, но и диапазоном частот. Чем выше 
частота, тем ниже способность радиоволн про-
никать сквозь препятствия и, соответственно, 
качество связи внутри зданий и помещений. А 
следовательно, связи может не быть не только в 
метро, но и в зданиях, где нет так называемого 
«indoor покрытия».

Чтобы обеспечить сопоставимое с другими 
операторами качество связи, «Tele2» придется 
строить в столичном регионе в 3—5 раз больше 
базовых станций. Радиус действий 3—4G в не-
сколько раз меньше, чем у базовых станций 2G, 
которые другие операторы использовали для 
покрытия в области. Вряд ли в кризис можно 
найти деньги на строительство десятков тысяч 
базовых станций. 

За последние 20 лет операторы «тройки» 
на 100% покрыли сетью GSM и другими стан-
дартами все уголки Москвы и Подмосковья 
— дозвониться можно даже из леса или глу-
хой деревни. В случае с новым оператором 
привычного сплошного покрытия в Москве и 
Подмосковье, вероятнее всего, не будет. И что 
тогда делать абонентам в экстренных случаях, 

например, ДТП или, не дай Бог, пожар и прямая 
угроза жизни? Ведь мобильная связь — это, 
прежде всего, ваша безопасность и безопас-
ность ваших близких. 

Сергей СЕМЕНОВ.

СВЯЗЬ

КНОПОЧНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ НЕ БУДУТ РАБОТАТЬ В «Tele2»
Оператор-дискаунтер забыл про малообеспеченных абонентов

Константин ПРОКШИН, руководитель 
департамента стратегических 
коммуникаций «Tele2».
— Какова доля рынка в столице и Подмо-
сковье в планах «Tele2» через год? 
 — На московском рынке мы готовимся по-
теснить «большую тройку» и ждем, что к нам 
придут абоненты, которые устали переплачи-
вать за связь. Свою долю мы получим, и она 
будет существенной. 
— Почему отказались от строительства 
сетей, поддерживающих диапазоны ча-
стот 900/1800 МГц? Ну и соответственно, 
мобильный интернет 2G. 
— Строить сотовые сети операторы могут 
только имея соответствующие лицензии, ко-
торые дают право на использование частот. 
У «Tele2» таких лицензий нет. Поэтому запуск 
сети GSM в Москве и Московской области не 
планируется. Если будет объявлен конкурс 
на лицензии GSM в Московском регионе, мы 
рассмотрим возможность участия в нем. 
— Действующие стандарты «Tele2» бу-
дут поддерживать работу кнопочных 
телефонов? 
 — Нет, но у москвичей очень популярны смарт-
фоны. Количество смартфонов с поддержкой 
3G в столице — около 65%, и их количество 
растет.

Согласно «дорожной карте» Минобрна-
уки, средняя зарплата профессорско-
преподавательского состава в 2015 
году составляет 130% от средней по 
региону, где зарегистрирован вуз, а к 
2018 году, как обещал президент, — и 
вовсе дойдет до 200%... Однако на 
деле такую зарплату получает лишь 
весьма незначительное число пре-
подавателей, при этом рост нагрузки 
таков, что ни о нормальных лекциях, 
ни тем более о полноценной научной 
работе речи не идет...

Межрегиональный профсоюз препо-
давателей «Университетская солидарность» 
ведет свою статистику параллельно с мони-
торингом Минобрнауки и отмечает увеличение 
доходов руководителей вузов, но не рядовых 
сотрудников.

 — Руководство вузов в последнее время 
начало беззастенчиво обогащаться за счет со-
кращения зарплат преподавателям и увеличе-
ния нагрузки, установился полный беспредел! 
— возмущается Елена Шахматова, доцент 
кафедры философии Государственного 
университета управления. — В ГУУ в про-
шлом году было произведено резкое сокра-
щение профессорско-преподавательского 
состава — сокращено было более 340 ставок! 
За этими цифрами — преподаватели, уво-
ленные в связи с окончанием контракта или 
по сокращению штата, а остальным срезали 
ставки и повысили нагрузку до «средней по 
Москве». В итоге за единицу рабочего вре-
мени преподаватель ГУУ стал получать на-
много меньше. По оценкам старожилов ГУУ, 
аудиторная нагрузка профессора выросла 
в 8 раз по сравнению с эпохой СССР. А зар-
плата? Незначительное повышение в начале 
2015 учебного года произошло, но все съело 
падение рубля и сокращение бюджетного фи-
нансирования. По мониторингу Минобрнауки 
средняя зарплата по вузу на завидном уровне, 
а по факту в настоящий момент реальная 
зарплата профессора — 35 000 рублей, до-
цента около 30 000... (средняя же зарплата 
по Москве в 2015 году — 60 896 рублей, и 
130% от нее равняются приблизительно 
80 тысячам рублей! — Прим. «МК») При 
том, что на полные ставки работают единицы 
— большинство было переведено на части 
ставок — 0,75; 0,5; 0,25. А запредельная на-
грузка осталась! 

— Правительство вместо индексации зар-
плат преподавателей и других бюджетников, 
— говорит сопредседатель профсоюза 
Михаил Лобанов, — озабочено больше сохра-
нением уровня прибыли крупных коммерческих 
корпораций — проект бюджета на 2016 год 
предусматривает сильное сокращение и без 
того не щедрых статей на высшую школу.

 «МК» поинтересовался у преподавателей 
крупнейших вузов, что они думают о своих 
зарплатах.

 — Выполняя распоряжение президента, 
руководство нашего университета стало повы-
шать зарплаты сотрудников за счет увеличения 
нормы учебной нагрузки на преподавательскую 
ставку, которая сегодня составляет 900 часов! 
— рассказывает доцент РГГУ Андрей Олей-
ников. — На моей кафедре истории и теории 
культуры РГГУ работают 27 штатных препо-
давателей — из них на полную ставку заняты 
только два профессора и один доцент. Однако 
остальные 25 человек вынуждены работать, 
имея лишь доли ставки — от 0,35 до 0,9.

Как конкретно, а не в общих чертах, вы-
глядит реальная загрузка преподавателей, 
«МК» поведал Максим Балашов, профессор 
кафедры высшей математики МФТИ:

 — Сегодня ставка на кафедре высшей 
математики в физтехе — это проведение семи 
пар лекций в неделю, проверка заданий и кон-
трольных, участие в метод- и оргработе для 
всех категорий работников — от профессо-
ра до ассистента. Особенно любопытно, что 
само руководство МФТИ понимает, что это 
очень много, но не афиширует ситуацию. К 
примеру, во время конференции по дискрет-
ной геометрии, прошедшей в МФТИ в сентя-
бре этого года, на вопрос немецких коллег о 
средней нагрузке профессора в МФТИ наш 
ректор заявил, что средняя нагрузка — одна 
лекция и два практических занятия в неделю. 
То есть приукрасил реальную ситуацию в два 
с лишним раза!

В Минобрнауки недовольство профес-
соров «МК» прокомментировали так:

— Министерство ведет постоянный мо-
ниторинг и следит за необходимым уровнем 
повышения среднемесячной заработной платы 
педагогическим работникам во всех субъектах 
РФ согласно показателям, установленным май-
скими указами президента. И в ГУУ, и в РГГУ за 
год, с октября 2014 по октябрь 2015-го, вырос 
общий размер оплаты труда, средняя заработ-
ная плата педагогам в ГУУ выросла с 53 тысяч 
до 79 тысяч рублей в месяц, в РГГУ — с 67 до 
85 тысяч рублей.

Евгений БАЛАБАС.

КАК «ПРЕПОДАМ» 
ПЛАТЯТ — ТАК ОНИ 
И УЧАТ
«МК» выяснил, сколько 
реально получают в вузах
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— И все-таки непонятно, Гелий Трофимо-
вич: почему за 70 лет своего существования 
советская власть не избавилась от улик одно-
го из наиболее громких своих преступлений? 
Как правило, большевики старались либо 
уничтожить без остатка тела своих врагов, 
либо как минимум сделать невозможным их 
обнаружение. А останки царской семьи, по-
мимо того, что могли стать местом поклоне-
ния, являлись еще и компроматом огромной 
силы. Ведь, по официальной версии, казнен 
был только Николай II.

— Я, конечно, размышлял об этом. Думаю, 
дело, во-первых, в том, что советская власть была 
уверена, что останки спрятаны абсолютно на-
дежно. В своей знаменитой записке Юровский 
(Яков Юровский, комендант «дома особого на-
значения», руководивший казнью членов царской 
семьи и их слуг. — «МК») пишет, что «секрет был 
сохранен вполне — этого погребения белые не 
нашли». То есть если колчаковское следствие 
не смогло ничего найти по свежим следам, то 
теперь искать, получается, и вовсе бесполезно. 
Кстати, у Соколова (Николай Соколов, следо-
ватель, занимавшийся по поручению Колчака 
делом о гибели царской семьи. — «МК») в его 
деле есть даже фотография мостика из шпал, под 
которым мы обнаружили останки. Но у Соколова 
даже мысли не возникло, что там что-то есть, что 
царя и его семью могли зарыть голыми прямо в 
дорогу. Ну а во-вторых, кто будет искать? Вы же 
помните, чему нас учили: «Николай Кровавый». 
Кому и зачем понадобились бы царские останки? 
Но даже если бы кто-то и захотел их найти, то не 
осмелился сделать это: «компетентные органы» 
хорошо тогда всех напугали.

— Ну, вы-то как раз не испугались. И к тому 
же, насколько могу судить, особо не скрывали 
свои поиски. Неужели у властей не возникло 
к ним никакого интереса?

— Да, в 1970-х годах заниматься этим тоже, 
мягко говоря, было чревато. Но, к счастью, к тому 
времени уже не все в советском руководстве раз-
деляли официальный взгляд на события, случив-
шиеся в 1918 году. Я в то время был консультантом 
по вопросам печати и кино у Щелокова (Нико-
лай Щелоков — министр внутренних дел СССР 
в 1966–1982 гг. — «МК»). Николай Анисимович был 
очень неординарным человеком. Дружил с Ро-
строповичем, помогал Солженицыну... Кроме того, 
его очень интересовало все, что было связано с 
историей царской семьи. В 1976 году, направляя 
меня в командировку в Свердловск — требова-
лось показать местным работникам милиции 
новую серию «Рожденной революцией» и узнать 
их мнение о фильме, — Щелоков напутствовал 
меня следующей фразой: «Когда я проводил там 
совещание, то первым делом попросил отвезти 
меня в дом Ипатьева. «Хочу, — говорю, — постоять 
на том месте, где упали Романовы...» Эти слова 
потрясли меня до глубины души. Не укладывалось 

в голове: член ЦК и говорит вдруг такие слова. 
Приехав в Свердловск, я тоже попросил отвезти 
меня в дом Ипатьева. И понял, что это меня уже 
никогда не отпустит. С той поездки, собственно, 
все и началось.

— То есть вы подтверждаете версию, 
согласно которой ваши поиски проис-
ходили с благословения и при поддержке 
Щелокова? 

— Это не версия, а реальность. Без Щелокова 
нашей затее была бы грош цена. Правда, ничего 
конкретного на эту тему я ему не говорил, а он 
никогда не спрашивал. Официально мои поиски 
объяснялись интересом к «истории становления 
советской милиции». Но, подписывая мои коман-
дировки в Свердловск, письма в спецхраны и 
архивы, разрешавшие доступ к фонду Романовых, 
отдавая распоряжения о всяческом мне содей-
ствии, Николай Анисимович, конечно же, не мог 
не понимать, в чем истинная цель моих действий. 
Дочь Щелокова, Ирина Николаевна, как-то поде-
лилась со мной воспоминанием, относящимся к 
этому периоду. Однажды, когда семья собралась 
на кухне за вечерним чаем, отец сказал: «Гелий 
нашел Романовых». То есть Щелоков все знал. 

    И не просто знал. Еще когда мы вели раскоп-
ки, я заметил одну странность: было слышно, как 
вокруг бродят люди — перекликаются, аукаются. 
А это место как заколдованное: никто не подхо-
дит. Сначала я думал, что нам просто повезло. И 
только много лет спустя узнал, что, оказывается, 
по распоряжению министра были предприняты 
специальные меры для нашей безопасности. 
Место раскопок охраняли сотрудники милиции 
в штатском, которые были уверены, что мы ве-
дем поиски останков комиссаров, погибших в 
Гражданскую войну. А по свидетельству гене-
рала Голикова, руководившего секретариатом 
министра, Щелоков как-то вызвал его и сказал: 
«Слушай, Рябов сошел с ума: разъезжает по Мо-
скве с черепами. Сделай так, чтобы он заткнулся 
и это никуда не ушло...»

— Что, действительно разъезжали с 
черепами?

— Мы извлекли тогда из раскопа три черепа. 
Один находился у Авдонина, а два я взял с собой 
в Москву. Я сам в прошлом следователь и рассчи-
тывал с помощью своих бывших сослуживцев по 
МВД провести предварительную экспертизу. Что, 
конечно, было большой наивностью. Как только 
мои «однополчане» узнавали, что я хочу сделать, 
то сразу начинали махать руками. Мы, мол, тебя не 
слышали, и ты нам ничего не говорил. Ну а через 
год все три черепа были возвращены в раскоп. 
Мы поместили их в специальный ящик и вместе 

с ним опустили медный крест, на котором я вы-
резал штихелем цитату из Евангелия от Матфея: 
«Претерпевший до конца спасется»...

   В какой-то паршивой газетенке написали, 
что Щелоков послал Рябова, чтобы тот нашел ему 
драгоценности царской семьи. Бред, конечно. Мне 
представляется, что Щелоков реально оценивал 
положение в стране и видел, куда она идет. Да, он 
был противоречивой фигурой. Известно, что ему 
инкриминировали злоупотребления служебным 
положением... Но, во-первых, суда не было. А 
во-вторых, на одном ток-шоу кто-то очень верно 
заметил: «А кто еще, кроме Щелокова, застре-
лился в такой ситуации? Никто!» Как дитя своего 
времени, Николай Анисимович тем не менее ока-
зался человеком чести...

    Ну а когда я решился наконец рассказать 
о нашей находке — это было весной 1989 года, — 
КГБ и советской власти в целом было уже не до 
царских останков. Правда, мимо «компетентных 
органов» эта информация, похоже, все-таки не 
прошла. Публикуя статью в журнале «Родина», я 
на всякий случай сместил координаты захороне-
ния. И спустя какое-то время получил письмо из 
Свердловска. Человек писал, что решил посетить 
с друзьями место, указанное в статье, и обнару-
жил, что оно раскопано тяжелой строительной 
техникой. Значит, все-таки пытались выяснить, 
там они или нет...

— С момента обнаружения вами захоро-
нения в Поросенковом логу минуло уже 36 
лет, а споры по поводу того, кого именно вы 
нашли, по-прежнему не утихают. Вас удив-
ляет этот факт? 

— Безусловно. Когда я решил обнародовать 
наше открытие, я наивно полагал, что это будет 
способствовать примирению, подведет черту под 
нашим прошлым, под гражданской войной. Но я 
не учел, что эта война перманентна и бесконечна. 
В определенный момент я пришел к мысли о том, 
что если бы знал, чем все это обернется, то, на-
верное, не стал бы раскрывать место захоронения 
царской семьи.

— Даже так?
— Даже так. Потому что это ни в коей мере не 

способствовало консолидации нашего общества, 
напротив — вызвало яростное размежевание. То, 
что происходит вокруг царских останков, сильно 
напоминает шабаш на Лысой горе. Особенно удив-
ляет меня позиция Русской православной церкви. 
Мы то и дело видим, как находят кости погибших 
во время Великой Отечественной войны воинов, 
какие-то другие неопознанные останки. Когда их 
идентифицируют, у церкви это не вызывает ника-
ких вопросов: их благополучно отпевают под их 

собственными именами. И правильно делают. По-
чему же останки Николая II и его семьи вызывают 
такое неприятие? Это остается для меня загадкой. 
Церковные иерархи — высокообразованные люди. 
Заподозрить их в том, что они не понимают, что 
такое генетическая экспертиза, нельзя.

   В свое время, когда я только обнародовал 
наше открытие, я обратился к митрополиту Фила-
рету, заведующему отделом внешних сношений 
патриархата. Тот поручил переговорить со мною 
своему келейнику. Келейник, выслушав меня, ска-
зал: «А чего, собственно, вы хотите?» Я, несколько 
опешив, говорю: «Ну как же, давайте начнем дей-
ствовать. Неужели обретение царских останков 
не церковное дело?» Он: «Во что вы хотите втянуть 
Церковь? Она только-только встает на ноги после 
пережитых гонений...». Я возражаю: «Ну а как же 
Господь-то наш на крест взошел?» Его ответ: «Да 
будет вам говорить глупости. Какой Господь?!» По-
сле этого разговора я перестал ходить в церковь, 
хотя к этому времени стал глубоко верующим 
человеком. Решил, что такие посредники в обще-
нии с Господом мне не нужны. 

   Кстати, к вере я пришел именно в связи с 
поиском царских останков. От представителей 
Церкви порой можно слышать, что они «ненастоя-
щие», потому что, мол, «нет никаких чудес»...

— Неужели вам пришлось столкнуться 
с чудом?

— Было два случая. Первый произошел ле-
том 1979 года, через несколько дней после того, 
как мы нашли захоронение. Я ехал из Сверд-
ловска в Нижний Тагил по служебным делам. 
Поскольку я был консультантом министра, мне 
выделили служебную «Волгу» с шофером. Маши-
на шла на большой скорости. А на коленях у меня 
находился саквояж с теми самыми черепами. 
Уже показались дымы тагильских заводов, как 
вдруг на дороге неожиданно появился пьяный. 
Дорога была мокрой после дождя. Водитель, 
ударив по тормозам, успел повернуться ко мне 
и сказать: «Простите меня». И мы рухнули под 
откос... Шансов выжить, откровенно говоря, 
было немного. Но вот падаю я, вращаясь во-
круг своей оси, а в голове одна мысль: ничего 
с нами не случится. И действительно: машина 
многократно перевернулась, упала на крышу, 
вылетели все стекла, однако я вообще остался 
невредимым, а шофер отделался маленькой 
царапиной на щеке. 

    Вторая история произошла на следующий 
год, когда мы возвратились в Поросенков лог, 
чтобы вернуть черепа. Мы тогда очень устали, и 
в какой-то момент моих товарищей сморил сон. 
В это время болотистую низину окутал туман, вы-
званный испарениями. И в этом тумане я увидел 
фигуру в шинели. Встаю и иду за ней. Фигура 
поворачивается ко мне, и я вижу, что передо мной 
император. Он не разомкнул уста, тем не менее я 
отчетливо услышал — или, точнее, почувствовал 
— вопрос: «Что ты здесь делаешь?». Я сказал, чем 
мы занимаемся. «Зачем тебе это надо?» — «Ну 
как же, государь, это же наша история». — «Ну, 
делай как знаешь...» И фигура исчезла в тумане.

— Может быть, это все-таки был сон? 
— Нет, я не спал. И не сошел с ума. Я все это 

видел собственными глазами. Не знаю, может ли 
Церковь квалифицировать подобное как чудо, но, 
с моей точки зрения, это, несомненно, является 
проявлением высших сил. Поэтому, что бы ни 
происходило, я верю: истина в конечном счете 
восторжествует.

Андрей КАМАКИН. 
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— Судя по социологическим опросам, 
каждый четвертый, если не третий из нас 
знаком с людьми, ставшими безработными: 
кого-то сократили, кто-то ушел по собствен-
ному желанию. В то же время официальная 
безработица в нашей стране удивительно 
низкая. Промышленное производство пада-
ет, а работу, выходит, ухитрились потерять 
совсем немногие. Парадокс?

— Безработных у нас, согласно исследо-
ваниям, очень мало. В России уровень безра-
ботицы один из самых низких в мире. Очень 
высокие показатели — 25–27% — в Южной Ев-
ропе: Греции, Испании. А в нашей стране, по 
последним данным Росстата, несмотря на то, 
что кризис уже начался, всего 5 процентов от 
экономически активного населения. Этому есть 
свои объяснения, связанные с особенностями 
нашей модели рынка труда. Ведь у нас массо-
вые увольнения никогда не были путем решения 
проблемы предприятия. Даже в самый жесткий 
период перехода к рыночной системе в России 
скорее доминировала стратегия работодателей, 
которые шли на снижение заработной платы или 
полное прекращение выплат, но при этом люди 
оставались занятыми. Их никто не увольнял. 
Наш человек боится безработицы — частично 
сказывается влияние советских ценностей, что 
у каждого должна быть работа, а частично — 
крайняя непривлекательность нашей социальной 
системы поддержки безработных. 

— Действительно, формально зареги-
стрированных в службах занятости безработ-
ных и того меньше — около одного миллиона 
россиян трудоспособного возраста. 

— У нас уровень зарегистрированной без-
работицы очень низкий, не превышающий 2 
процента. Есть исследования нашего центра, 
показывающие, что в России эти цифры зависят 
в значительной степени не от макроэкономиче-
ской ситуации в стране, а от того, какие дотации 
на эту систему социальной защиты может вы-
делять бюджет. И в те времена, когда дотации 
возрастают, соответственно, пособие становится 
выше и больше безработных регистрируется. 
Поэтому здесь связь с реальной ситуацией на 
рынке труда очень небольшая. Безработица у 
нас — это крайне непривлекательное состояние 
для человека со всех точек зрения. Те, кто попа-
дает в эту категорию, представляют собой очень 
специфическую группу — своеобразное прибе-
жище неуспешных людей. Потеря работы — это 

не только серьезное падение уровня жизни, но и 
значительное снижение самооценки.

— Но ведь не в деньгах счастье! В послед-
ние годы ученые тщательно подсчитывают 
Международный индекс счастья (МИС), учи-
тывающий не столько материальное благо-
получие и уровень существования, сколько 
эмоциональное настроение населения. В 
2006-м самой счастливой страной признали 
Вануату — тихоокеанское государство в Ме-
ланезии. Его еще на карте надо найти. Два 
раза подряд вперед вырывалась Коста-Рика, 
оставив далеко позади богатые европейские 
страны и США. В России, увы, показатель 
счастья довольно низкий.

— Как показывают зарубежные исследова-
ния, если работа не приносила человеку боль-
шого удовольствия или вовсе опостылела, то 
ее исчезновение может привести к тому, что 
удовлетворенность жизнью даже улучшится. С 
самооценками социального положения такая 
ситуация невозможна. Была занятость — не ста-
ло. Значит, по социальному положению ты точно 
просел. Любопытно, что после всех специальных 
методов, которые мы применили, выяснилось, что 
в большинстве профессиональных групп такого 
ухудшения самооценки мы не наблюдаем. Для 
рабочих профессий риски безработицы выше, 
чем для остальных, но для них это, судя по всему, 
скорее привычное явление: сегодня работа есть, 
а завтра ее может не быть. 

— А для кого переход в статус безработ-
ных оказался наиболее болезненным?

— Единственная категория, в которой была 
заметна динамика, — это специалисты средней 
квалификации: к примеру, страховые агенты, 
риелторы, сотрудники турфирм, бухгалтеры, 
фармацевты. Отрасли оказались «перегреты-
ми» в прежние годы. Риски безработицы для 
данной профессиональной группы с начала ну-
левых очень возросли. Для них такая ситуация 

в новинку. Эти люди в условиях современного 
рынка труда вдруг ощутили себя лишними. Для 
занятия более высоких позиций они недостаточно 
образованны и не могут на них претендовать, а 
для перехода в менее квалифицированные от-
расли они не готовы. 

— Кто реже теряет работу?
— Реже всего теряют работу руководители и 

специалисты высшей квалификации. При этом их 
самооценка, как правило, с переходом в безрабо-
тицу сильно не меняется. Это может объясняться 
низким качеством тех рабочих мест, которые они 
занимали до потери работы. Само по себе это 
также серьезный маркер неблагополучия. При 
этом важно, что в России вообще уровень са-
мооценки социального положения очень низкий: 
4–4,2. В других странах он ближе к 6. 

— В какой степени безработица затро-
нула молодежь?

— Среди безработных достаточно много мо-
лодежи в возрасте 20–29 лет. Связано это с тем, 
что молодым людям сложно войти на рынок труда, 
потому что работодателю необходим работник 
с опытом. Одно дело — подработать до сессии 
официантом, совсем другое — найти первую 
работу по специальности. Плюс молодые чаще 
меняют работу, они более мобильны, ищут то, что 
больше подходит. Есть даже специальный термин 
«job shopping» — это когда работу выбирают, 
предварительно «примерив» на себя несколько 
разных вариантов, как платье в магазине. 

— Что чувствует человек, получивший 
«письмо счастья»?

— Исследования последствий потери ра-
боты свидетельствуют о том, что она сопряжена 
со значительным ухудшением положения чело-
века. Оно может проявляться не только в виде 
непосредственной утраты трудового дохода и 
уменьшения вероятности найти новую рабо-
ту, но и в значительном снижении самооценки 

собственного положения в самых различных 
областях.

Существуют четыре стадии реакции на си-
туацию безработицы. Вначале человек испы-
тывает шок (меня уволили), потом оптимизм (я 
найду работу), который сменяется пессимизмом, 
и в случае затянувшейся безработицы наступает 
фатализм. Это очень похоже на реакцию боль-
ного, которому поставили смертельный диа-
гноз. Другая картина, если человек добровольно 
ушел с работы. На первой стадии он испытывает 
эйфорию, но со временем на смену приходит 
беспокойство, а затем депрессия. Интересно, 
что в Великобритании житель неблагополучного 
района в случае потери работы не чувствует себя 
аутсайдером, но стать безработным в престиж-
ном районе — это стигма. Ты уже изгой. 

Вообще в англосаксонских странах (напри-
мер, в США) индивидуалистическая идеология 
ответственности: тебя уволили, потому что ты 
недоучился, у тебя отсутствует квалификация. 
У нас же в большей степени принято возлагать 
ответственность на систему, несправедливость, 
внешние события. В любом случае твоей вины 
в этом нет. 

— Каковы шансы у безработных вернуть-
ся на рынок труда?

— На самом деле все не так уж беспросвет-
но. Сама безработица — далеко не тупик. Около 
40 процентов безработных находят формальную 
занятость. Еще 11 процентов становятся не-
регулярными работниками. Однако здесь воз-
никает уже другая тема, связанная с качеством 
рабочих мест, на которые бывшие безработные 
могут претендовать, а отсюда вопрос о том, 
готовы ли они предпринять активные усилия — 
пройти переобучение и повысить свой уровень 
квалификации? 

 Елена СВЕТЛОВА.

Что происходит с человеком, перешедшим в статус без-
работного? Одни начинают строчить резюме и бегать по 
рекрутинговым агентствам, другие меняют профессию, 
третьи встают на учет в службе занятости, а четвертые... 
просто опускают руки.
Кто чаще остается за бортом, кому падать больнее и есть 
ли шанс встать на ноги? Об этом «МК» расспросил Анну 
Зудину, сотрудника Центра трудовых исследований Выс-
шей школы экономики.
В ее исследовании, основанном на данных Российского 
мониторинга экономического положения и здоровья на-
селения НИУ ВШЭ за 2000–2012 годы, проанализировано, 
как страдает самооценка россиян, лишившихся работы. 

КОМУ ПАДАТЬ БОЛЬНЕЕ

Для Гелия Рябова, первооткрывателя захоронения 
венценосной семьи, осталось загадкой «неприятие» 
царских останков Церковью 

Гелий Рябов в 
Екатерининском 
приделе 
Петропавловского 
собора — месте 
последнего упокоения 
последнего русского 
императора и его 
семьи. Санкт-
Петербург, 2005 год. РОМАНОВЫХ

Как безработица влияет на индекс счастья

ПОСЛЕДНЯЯ 
ТАЙНА

В Правительстве РФ рассчитывают, что все работы по исследованию 
останков царской семьи будут завершены к началу февраля 2016 года. 
После чего — вероятно, в том же месяце — состоится церемония пере-
захоронения праха цесаревича и великой княжны Марии. Загадывать, 
впрочем, трудно: один раз похороны, запланированные первоначаль-
но на 18 октября этого года, уже были перенесены. К сожалению, Ге-
лий Рябов в любом случае уже не увидит завершения главного дела 
своей жизни: писатель, сценарист и кинорежиссер скончался 14 октя-
бря. Стоит напомнить, что по сценариям Рябова сняты, в частности, 
телесериалы «Рожденная революцией» и «Государственная граница», 
фильмы «Один из нас», «Кража» и многие другие. В качестве режиссе-
ра Рябов поставил 10-серийный фильм «Конь белый» (1993 год), по-
священный судьбе Александра Колчака и его соратников. Но все-таки 
в историю России Гелий Рябов войдет прежде всего как первооткры-
ватель останков венценосной семьи. Открытие было сделано им со-
вместно с геологом Александром Авдониным 1 июня 1979 года в Поро-
сенковом логу — болотистой ложбине в окрестностях Екатеринбурга. 
Своими мыслями и воспоминаниями Гелий Трофимович поделился с 
обозревателем «МК» за несколько дней до своей кончины. 

Очередной рывок в области автоном-
ного вождения совершила компания Tesla: 
теперь водитель Model S вместо того, чтобы 
смотреть на дорогу, сможет спокойно чи-
тать книжку, причем не только при движении 
в своей полосе, но и при маневрировании 
в потоке. Российским владельцам Model S 
вряд ли имеет смысл «доустанавливать» 
дорогостоящую опцию на машину…

Над функциями автономного вождения ко-
манда Илона Маска начала работать еще два 
года назад. Основатель и идеолог Tesla тогда 
пообещал, что любая опция в этой области будет 
доступна по всему миру. Это основополагающий 
принцип Маска, для которого все покупатели 
равны. Увы, российским владельцам Model S (в 
России продано чуть больше 60 авто и официаль-
ных дилеров марки нет) статуса «граждан мира» 
не видать: даже если они оплатят дистанционную 
установку первой «автономной» опции, электро-
ника вряд ли справится с российской разметкой, 
а точнее — с ее отсутствием.

Именно определение дорожной разметки — 
ее наличия и типа — есть непременное условие 
успешного обеспечения автономности хода. В 
последние два года на встречах с журналистами 
Илон Маск сетовал на слабую чувствительность 
электроники, которой очень трудно распознавать 
нанесенные на серый асфальт белые полосы в 
условиях сгущающихся сумерек. Мистер Маск, 
никогда не ездивший по России, не мог знать, 
что в нашей стране видимость полос не зависит 
от времени суток, иначе он наверняка исключил 
бы Россию из списка стран, где доступна опция 
автономного вождения.

К слову говоря, «свободу рук» Илон Маск 
оценил недешево: при покупке новой Model S за 
нее просят 2500 долларов, тем же, у кого уже есть 
машина, придется заплатить 3000. Зная сроки 
выхода опции, Маск загодя, «по умолчанию», 
начал оснащать автомобили соответствующим 
«железом», поэтому теперь владельцам остается 
лишь «нажать на кнопку» — и их автомобиль 
обретет новый навык. На данный момент Tesla 
выпустила уже 60 тыс. таких машин. Следующий 
шаг — разработка системы автоматической сме-
ны полосы. Сейчас машина выполняет маневр 
только по команде водителя, который задает на-
правление перестроения подрулевым лепестком 
указателя поворота.

Интересно, что не только плачевное состоя-
ние дорожного полотна и разметки ограничивает 
применение автономных опций в России. Так, 
электронные системы считывания дорожных 
знаков, призванные задавать скорость движе-
ния автомобиля, «не понимают» российских 
ПДД. К примеру, на городской улице установлен 
знак ограничения скорости 40 км/ч, который 
действует до ближайшего перекрестка, после 
чего при отсутствии других знаков начинает 
работать правило движения в населенном пун-
кте, предписывающее движение со скоростью 

не выше 60 км/ч. Импортная автоматика, не 
будучи информированной о таких тонкостях, 
будет продолжать держать скорость 40 км/ч 
и после перекрестка — до тех пор, пока ей не 
встретится другой знак.

Некоторые компании, к примеру Lexus, 
столкнулись в свое время с еще одним ограни-
чением: частота, на которой работают радары 
круиз-контроля, занята спецслужбами. А без 
активного круиз-контроля ни о какой автоном-
ности хода речь не идет. Добавим к этому еще 
один типичный российский фактор: быструю 
загрязняемость машин в дождливые дни, кото-
рыми изобилует межсезонье. Всякий, кто путе-
шествовал по Европе весной или осенью, знает, 
что там машина не загрязняется так быстро, как у 
нас. Производители, конечно, предусматривают 
системы очистки камер кругового обзора струей 
воздуха, но, как ни крути, получается, что у нас 
даже погода ограничивает «самостоятельность» 
автомобилей, а покупатели вынуждены зачастую 
платить за лишнее, неработающее «железо».

Интересно, что в Европе распространение 
автономных автомобилей для частного исполь-
зования пока тоже ограничено, но юридически: 
законодательство запрещает передавать ма-
шине всю полноту власти. А вот в США таких 
запретов нет, именно поэтому Америка стала 
главным полигоном для обкатки «самостоя-
тельных» машин.

Так, Google уже несколько лет испытывает 
на дорогах Калифорнии несколько экземпляров 
Lexus RX450h, на которых установлена «авто-
номная» аппаратура. Существенных успехов 
достигли инженеры Nissan и Volvo. Наибольшего 
внимания, впрочем, заслуживают результаты 
сотрудничества Delphi и Audi. Весной нынешнего 
года по США был организован пробег на под-
готовленной SQ5. Маршрут от Сан-Франциско 
до Нью-Йорка протяженностью почти 5,5 тыс. км 
был спроектирован с тем, чтобы на пути посто-
янно встречались круговые развязки, эстакады, 
тоннели. Электроника успешно справилась и с 
несколькими крупными заторами, когда машина 
не стояла в пробке, а должна была медленно 
«ползти» в потоке. По данным экипажа, только на 
1% пути управление было в руках водителя.

Наибольшее опасение организаторов вызы-
вали агрессивные водители, которые становятся 
главной помехой при маневрировании на автома-
гистрали. Бессистемно перестраиваясь из поло-
сы в полосу, они затрудняют работу электроники, 
резко повышая вероятность аварии. Между тем 
любой инцидент с участием автономного автомо-
биля не просто будет рассматриваться под лупой, 
но и может повлечь запрет на использование 
таких машин. К слову, до своего пробега по США 
автономный Q5 уже стал участником аварии, а 
история исследований Google насчитывает аж 
11 мелких столкновений.

Собственно говоря, пока остался нере-
шенным главный, пожалуй, вопрос, определяю-
щий распространение автономного транспорта 
в мире: кто же будет нести ответственность, 
если виновником аварии станет «самостоятель-
ный» автомобиль, — его владелец или фирма-
изготовитель…

Сергей АРБУЗОВ.

АВТОПРОБЛЕМА

Еще недавно навязывание страховщи-
ками дополнительных услуг при продаже 
полисов ОСАГО было распространеннейшей 
практикой. Этим делом грешили и мелкие 
игроки страхового рынка, и монстры типа СК 
«Росгосстрах». В итоге масштабы бедствия 
достигли таких размеров, что в дело при-
шлось вмешаться Центробанку, который в 
назидание другим временно лишил «Росгос-
страх» лицензии на этот вид деятельности. 
И вот на днях проблему, похоже, решили 
окончательно.

Да, как страховщики ни сопротивлялись, но 
на днях вступил в силу так называемый «период 
охлаждения», в течение которого страхова-
тель, купивший вместе с полисом ОСАГО еще 
и какую-то другую страховую услугу, может от 
нее отказаться. Правда, только в течение пяти 
дней после приобретения. Впрочем, по мнению 
большинства экспертов, этого времени вполне 

достаточно, чтобы гражданин (сам или с помо-
щью родственников-друзей) мог осознать, что 
зря поддался на уговоры страховщиков, и вернул 
свои деньги до копеечки, без всяких комиссий. 
При этом, как сообщил президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) Игорь Юргенс, 
«сама же возможность отказа теперь будет про-
писываться в договорах по добровольным видам 
страхования, оформляемых при покупке полиса 
ОСАГО». То есть не отвертишься.

Правда, чтобы воспользоваться «периодом 
охлаждения», нужно соблюсти ряд условий: он 
действует только для договоров со сроком дей-
ствия не менее 30 календарных дней и если по 
навязанному или ошибочно купленному полису 
добровольного страхования не происходило 
страховых случаев. Впрочем, ОСАГО «мини-
мального срока действия», ограниченным 20 
днями, сегодня пользуются немногие. Так что 
если два этих условия будут соблюдены, пре-
мия, повторимся, будет возвращаться в полном 
объеме в течение десяти дней с момента отказа 
автовладельца от добровольной страховки.

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

Почему в России 
нельзя использовать 
автономные автомобили

АВТОСТРАХОВАНИЕ

От навязанных 
при покупке 
«автогражданки» 
дополнительных услуг 
можно отказаться  
в течение 5 дней

ОСАГО БЕЗ НАГРУЗКИ
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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Кадр из фильма 
Гелия Рябова 
«Конь белый»: 
расстрельная 
команда прячет 
тела Романовых  
и их слуг.НЕ НАДО 

ГРЯЗИ!
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Полиция и ФМС в Санкт-Петербурге 
настолько рьяно исполняли свои обя-
занности, что банальная проверка 
паспортов у семьи таджикских га-
старбайтеров закончилась загадоч-
ной гибелью пятимесячного малыша, 
сына семейной пары, приехавшей из 
Средней Азии в Северную столицу... 
лечиться от бесплодия.

Следственный комитет по Санкт-Петербургу 
возбудил уголовное дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности вследствие ненадле-
жащего исполнения профессиональных обязан-
ностей» — правда, кто может оказаться по ней 
виновным — еще неясно... Сотрудники полиции 
и УФМС разлучили с матерью 5-месячного груд-
ничка, чтобы отвести его мать в суд за нарушение 
миграционного законодательства, в то время 
как ребенок, находившийся под якобы профес-
сиональным присмотром специалистов Центра 
медицинской и социальной реабилитации де-
тей, оставшихся без попечения родителей, им. 
Цимбалина, умер без видимых на то причин... 
Зачем было увозить в суд мать с малышом, в 
то время как дома была бабушка, а с работы 
к ним спешил отец — загадка, но результатом 
«профессиональных» действий государственных 
служб стала гибель ребенка...

«МК» удалось пообщаться с отцом погиб-
шего мальчика, который рассказал нам историю 
своей семьи и жуткого инцидента.

 — Я приехал в Санкт-Петербург в 2013 году, 
— говорит Далер Назаров. — Меня пригласил 
на работу мой друг, я работал с ним в магазине 
«Все по 36 рублей», разгружал товар, следил 
за порядком и т.д. Оформил регистрацию, раз-
решение на работу — все в порядке было. Через 
какое-то время, примерно год назад, ко мне 
приехала Зарина — она приехала не работать, 
поскольку вообще не говорила по-русски, а ле-
читься. Нам долгое время не удавалось завести 
ребенка, а тут Зарине помогла ее знакомая, 
землячка — она по-русски говорит свободно, 
ходили они по разным клиникам, все лечение 
платное, дорогое, и вот наконец ей удалось 
забеременеть... Ребенок родился 20 мая, одно-
временно с моим днем рождения! Мальчик 
был немного недоношенным, сперва лежал 
в роддоме, потом его с Зариной перевели в 
детскую больницу, а через 18 дней выписали 
вместе с мамой домой. Назвали мы его Умара-
ли, это двойное имя — Умар означает «жизнь», 
а Али — «высокий, выдающийся»...

 — Почему к вам пришли сотрудники 
УФМС? Говорят, что вы жили в каком-то 
расселенном, подготовленном под снос 
доме, в антисанитарных условиях?

 — Это все ложь, неправда! Наш дом №5 
по Лермонтовскому проспекту — нормальная 
четырехэтажка, заселенная, никто ее не сносит. 
Мы за съем двухкомнатной квартиры платим 
25 тысяч в месяц — разве такие деньги берут 
в доме под снос или в подвале?!

(«МК» выяснил, что официальная информа-
ция силовых ведомств о «доме под снос» недо-
стоверна. Дом явно не новостройка, но выглядит 
не хуже многих питерских строений прошлых 
лет, заселен, оборудован пластиковыми окнами 
и не имеет явных признаков ветхости.)

 — Сотрудники УФМС проводили в доме 
облаву?

 — У Зарины просрочена регистрация и 
не продлена вовремя, поскольку был утерян 
паспорт. Но я не знаю, чтобы из-за такого к 
кому-то приезжала целая опергруппа... Пришли 
целенаправленно к нам, ни к кому они больше не 
ходили. С соседями мы в нормальных отноше-
ниях, вряд ли они вызвали... Я ушел на работу, 
а жена открыла им потому, что думала, это я 
вернулся за забытым мобильником.

 — Как себя вели сотрудники УФМС?
— Они вывели мою жену с ребенком и 

моего 17-летнего брата, посадили в «Газель» 
и увезли. Всю дорогу они на них кричали, гро-
зили спецприемником, судом, депортацией 
— это мне рассказал брат, который позвонил 
из машины по телефону. Но много рассказать 
не успел — ему пригрозили и заставили вы-
ключить мобильник. Потом брата отпустили, 
Зарину повезли в суд, ребенка — в детскую 
больницу имени Цимбалина, а наутро мы узна-
ем, что мальчик скончался в 12 ночи... Дескать, 
в 8 вечера его покормили, все было в порядке, 
а ночью он умер по неизвестной причине. Но 
ребенок был совершенно здоров, не было ни 
простуды, ни с сердцем ничего, как некоторые 
газеты написали...

СК подозревает, что родители «не исполня-
ли обязанностей» в отношении сына, а граждане 
Таджикистана пикетируют консульство, требуя 
объективного расследования. Впрочем, в кон-
сульстве Таджикистана ходом дела довольны: 
как сообщил «МК» помощник консула Манучер 
Хамзаев, шокирующий случай «вниманием не 
обошли». 

— Следователи хорошо отнеслись к ро-
дителям, пригласили пообщаться всех, и меня 
как представителя консульства, и людей из 
посольства, — сказал Хамзаев. — Единствен-
ное, необходимо обжаловать решение суда, 
ведь родители должны находиться в стране, 
пока идет разбирательство. Мы дали семье 
бесплатного адвоката, он сегодня как раз этим 
занимается. 

 Вполне возможно, что полиция и ми-
грационная служба действовали строго по 
букве устава, но непонятно, почему они не 
сделали исключение для матери с грудным 
ребенком, думается, что это не самый ча-
сто встречающийся типаж среди «клиентов» 
УФМС и можно было смягчить стандартную 
процедуру «хватай, вяжи»... Отмалчиваются 
и медики из больницы им. Цимбалина, зая-
вившие лишь, что у ребенка обнаружилась 
острая вирусная инфекция, без уточнения 
подробностей. Во всем этом предстоит раз-
бираться Следственному комитету, которому 
взялся посодействовать и детский омбудсмен 
Астахов. Пока же представитель Управления 
Федеральной миграционной службы по 
Санкт-Петербургу Дарья Казанкова сооб-
щила «МК», что никаких претензий к действиям 
ее службы со стороны правоохранительных 
органов нет, УФМС действовало в соответ-
ствии с инструкциями.

 — Над гражданкой Таджикистана уже со-
стоялся суд, который приговорил ее к так на-
зываемому «контролируемому выезду». То есть 
женщина обязана в 15-дневный срок покинуть 
территорию России. Хотя, впрочем, у нее есть 
право подать апелляцию на решение суда в 
течение 10 дней.

Евгений БАЛАБАС, 
 Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Проверка документов 
привела к смерти 
малыша

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ ПОДАРИЛ 
СЕМЬЕ РЕБЕНКА... И УБИЛ ЕГО

c 1-й стр.
— Я сидела в приемной Юрия 
Валентиновича, была первой по 
записи. Зашел Амиран. Мы зна-
комы много лет по делам города. 

Поздоровались, он был в добродушном настрое-
нии, еще сделал комплимент: «Леночка, как хо-
рошо вы выглядите!». В руках Амиран держал 
какие-то бумаги. Я решила уступить ему очередь, 
сказала: «Вы идите, у вас быстрее». Мне-то пред-
стояла длительная беседа касательно лиц с 
ограниченными возможностями. Он зашел и 
плотно закрыл дверь — раньше такого за ним не 
наблюдалось. Позже выяснилось, что в кармане 
у него лежали 2 пистолета.

— Что было дальше?
— Я сидела в приемной, ждала, когда Амиран 

выйдет. Услышала шум, разговор на повышенных 
тонах, что-то стало падать. Решила вмешаться, 
отворила дверь. Амиран бил пистолетом Карау-
лова. Увидев это, я подбежала и схватила его 
за руки. В ответ Амиран ударил стволом меня 
по плечу. А потом поставил под прицел и про-
изнес слова, адресованные Караулову: «Либо 
признавайся, либо я ее убью!» Потом Георгадзе 
решил вызвать руководителя «Красногорских 

электросетей» Котляренко, зашла секретарша 
Лариса. Он потребовал, чтобы она вызвала Котля-
ренко. Лариса, поняв, что происходит неладное, 
произнесла: «Амиран, что ты тут вытворяешь?». 
Он пригласил ее присесть, но она заявила, что ей 
надо срочно позвонить домой — решить вопрос 
с установкой железной двери. Амиран отослал 
ее из кабинета, сам вызвал Котляренко и своего 
водителя — тот принес рюкзак. А потом приехал 
Георгий Степанович. После этого Амиран закрыл 
дверь в приемную.

— Вы что делали в это время?
— Я была ошарашена всем этим. Амиран 

приказал мне сесть на место Юрия Валентино-
вича. Он кричал Юрию Валентиновичу и Георгию 
Степановичу: «Куда вы эти деньги дели?». Амиран 
хотел, чтобы приехал глава района Рассказов, 
но было обеденное время, а Рассказов обедает 
всегда дома. Кстати, Амиран прекрасно знал его 
распорядок дня. А потом он достал «Сайгу» и на-
чал палить. Брызги крови, шум... Это я запомню 
на всю жизнь. Он всадил в жертв столько пуль! 
Больше 15, думаю. Две пули Амиран выпустил в 
мою сторону. Люди лежат все в крови, а он гово-
рит: «Подумаешь, убили замглавы района». 

— А миран был в а д ек ватном 
состоянии?

— Абсолютно вменяемым! Он шел в адми-
нистрацию убивать. Возмущает, что пишут, что 
Амиран — застройщик Красногорска. Он нехо-
роший человек, 4 года назад пытался посадить 
меня. У нас с ним и Юрием Валентиновичем был 
общий проект — создание в Опалихе центра для 
больных детей. 4 миллиона рублей вложили, 
Амиран взял на себя юридическое оформление. 
А потом в центре скоропостижно скончалась 
девочка — она подхватила где-то менингококк. 
Поднялся скандал, центр закрыли, а меня хотели 
сделать виноватой. Амиран травил меня, угрожал, 
чтобы отмазать действительно виноватых людей 
из здравоохранения. Чудом удалось доказать 
свою невиновность.

Станислав ЮРЬЕВ.

«ГЕОРГАДЗЕ ВЫПУСТИЛ 
В МЕНЯ ДВЕ ПУЛИ»

В администрации Красногорска 
вчера дали команду — быть 

максимально вежливыми со всеми 
посетителями. А потом вход  

для посторонних снова закрыли.

Итак, «кандидат» на роль отца — Давид 
Левиев — известный религиозный деятель. 
Заранее оговариваемся: официального под-
тверждения этой информации у нас нет. Но 
косвенные факты указывают на то, что мы правы. 
О том, что папа Томаса связан с религиозными 
кругами, нам сообщили источники в МГИМО. 
«Человек, похожий на Давида Левиева» мель-
кал в доме на северо-востоке столицы, где 
проживал сам Томас. Туда репортеры «МК» и 
наведались в среду.

Солидная сталинская многоэтажка не-
подалеку от метро «Алексеевская» — почти 
как форт Боярд. Соседи на вопросы о Томасе 
отвечать отказываются, говорят — запретили 
под страхом... не смерти, конечно, но серьезных 
неприятностей. Подтвердили лишь, что юноша 
здесь проживал, но буквально на днях уехал в 
Израиль. Зато осталась его сестра Мишель. По-
пытки вызвать девушку на откровенность успеха 
не имели: возле квартиры «нарисовалась» охра-
на и строго попросила нас удалиться.

Мы попытались найти других участников 
ДТП. Напомним, Ильдар Хамитов (ему 28 лет) 
чудом выжил в аварии с участием «Феррари». 
Мужчина — уроженец Башкортостана, по про-
фессии — компьютерный специалист. В Мо-
сковский регион приехал на заработки. 

Как Хамитов рассказал сотрудникам пре-
фектуры, в тот день знакомые попросили пока-
тать по Москве француза Филиппа Петерса. Ха-
митов, приехавший в Москву на своем «Форде», 
пока не нашел работу, поэтому согласился. 

Подъезжая к Крымскому мосту, молодой 
человек видел, что некая машина то и дело выле-
тает на встречную полосу, но поздно сообразил, 
что иномарка может врезаться в него. Деталей 
аварии Хамитов не помнит, так как, по его сло-
вам, все произошло очень быстро, и он получил 
сильный удар по голове. Когда Хамитова вы-
тащили из покореженного «Форда», «Феррари» 
уже потушили. Молодой человек, хотя и стоял 
на ногах, но не понимал, что происходит.

Кроме сотрясения мозга медики 

определили у Хамитова перелом руки и ушибы. 
21 октября водителя выписали из больницы. 
Машина «Форд» стоимостью в полмиллиона 
рублей восстановлению не подлежит.

«Адвокат Левиева позвонил мне, пред-
ложил компенсацию, но о конкретной сумме 
пока не договорились — я жду их предложения. 
Деньги хотят выплатить и французу», — пояснил 
Хамитов чиновникам.

Между тем господин Петерс находится в 
более тяжелом состоянии — в аварии он полу-
чил перелом ребер, одно из которых проткнуло 
легкое, а также перелом предплечья. В больнице 
француз пробудет как минимум 2 недели.

Итак, конфликт с другими участниками ДТП, 
видимо, будет улажен полюбовно. Но как быть 
с такими смешными и мало кому интересными 
книжками, как Кодекс об административных 
правонарушениях и Уголовный кодекс? Заме-
тим, что российская ГИБДД избрала высшую 
меру наказания для студента — 15 000 рублей 
штрафа. Самое смешное, что строже за езду без 
прав в России покарать нельзя. Устрой нечто 
подобное, но только в российской глубинке и не 
«мажор», а простой деревенский парнишка, ему 
вполне могли бы выписать «минималку». 

А как же уголовное право? Ведь травмы 
Петерса явно тянут на первую часть статьи 264 
УК, а это — до трех лет тюрьмы. Остается только 
ждать медицинской экспертизы. И гадать, на-
сколько ее результаты зависят от влиятельности 
отца Левиева. 

В любом случае пострадавшие в этом ДТП 
могут отсудить материальную компенсацию 
вреда здоровью и имуществу (за разбитые 
машины). Причем совершенно не обязатель-
но пытаться судиться с виновником ЧП. В та-
кой ситуации вполне вероятны гражданские 
иски против «владельца средства повышен-
ной опасности», то есть в адрес автосалона 
AutoLehmann. 

Станислав ЮРЬЕВ,  
Алексей БАТУШЕНКО,  

Ирина АЩЕУЛОВА.

Друзья и родственники 18-летнего виновника 
громкого ДТП пытаются замять скандал

«АДВОКАТ ЛЕВИЕВА ПРЕДЛОЖИЛ 
МНЕ КОМПЕНСАЦИЮ»

Скандал вокруг 18-лет-
него Томаса Левиева, 
устроившего громкую 
аварию на Крымском мо-
сту 16 октября, никак не 
утихнет. Хотя родные и 
близкие молодого пове-
сы очень старались, что-
бы все было шито-крыто. 
Вчера улыбчивый адвокат 
под видео получил поста-
новление об уплате «ги-
гантского» штрафа — 15 
тысяч рублей. А сам Ле-
виев, по нашей информа-
ции, уже уехал за преде-
лы России — в Израиль. 
«МК» приблизился к раз-
гадке главной тайны: кто 
же все-таки могуществен-
ный отец Томаса, который 
так лихо подчищает «хво-
сты» за своим чадушкой. 
И выяснил, ждет ли хоть 
какая-то компенсация по-
страдавших в ДТП.

Томаса  
в МГИМО 

запомнили  
за его спортивные 

достижения.

ВИДЕО   
на сайте 

fA
ce

bo
o

k.
co

m

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ

КИ
РИ

ЛЛ
 И

СК
О

ЛЬ
Д

СК
ИЙ



25 августа 2015 года в свет вышло 
Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации №889. В нем 
неожиданно сказано, что «граж-

дане, подлежащие отселению с Байконура, обе-
спечены жильем полностью».

В пролете, по самым скромным подсчетам, 
оказалось порядка 2000 семей, то есть 6 тысяч 
человек как минимум. Кто в этом виноват? И кому 
нести ответственность за неверную информацию, 
доведенную до председателя правительства?

Жилье для этих нуждающихся обойдется 
государству примерно в 5 миллиардов рублей. 
Это всего несколько успешных коммерческих 
пусков.

«Отдавшие всю жизнь Байконуру думают 
не о материальной выгоде — мы здесь должны 
оставаться прежде всего патриотами», — на во-
прос «МК», где и как этим людям жить дальше, 
ответил глава администрации города Байконура 
Анатолий Петренко.

Забытый космический полк
Чтобы было понятно, те, кто трудится на Бай-

конуре, кто прожил тут всю свою сознательную 
жизнь, не имеют в этом городе ничего своего, 
даже крошечных приватизированных хрущевок, 
— все эти люди с начала их трудовой деятельности 
(а некоторые и с младенчества, привезенные в 
казахскую степь бескорыстными родителями-
патриотами) живут в чужих квартирах, ходят на 
работу в чужие кабинеты, вся собственность го-
родка, построенная до 91-го года, от мусорок на 
улицах и реликтового колеса обозрения в парке до 
последней железяки, принадлежит Казахстану.

А после 91-го в гражданскую инфраструктуру 
Байконура никто особо и не вкладывался. По-
следние жилые дома здесь ровесники распада 
СССР. Военных, правда, вывели еще в нулевые, 
и большинство из них добились-таки положенных 
квадратных метров у Министерства обороны — 
ходили на митинги, писали жалобы. Офицеры 
народ боевой.

Гражданские же иное дело. Большинство и 
сейчас надеются, что их не бросят, что это какая-
то ошибка, что правоохранительные органы, где 
сейчас идет проверка по данным фактам, обяза-
тельно разберутся, кто это такой умный отписал 
Медведеву, что им ничего не надо.

Неудивительно, что у разбитого корыта в 
Байконуре большей частью остались самые не-
защищенные: инженеры, врачи, учителя, работяги. 
Незаметные, маленькие, не умеющие постоять за 
себя. Незаменимые.

Тысячи и тысячи таких вот маленьких людей 
60 лет обеспечивали на земле бесперебойную 
жизнь и деятельность космогорода...

Елена, женщина средних лет, бюджетница, 
на встречу со мной пришла в 
стареньком пальтишке, нена-
крашенная, растрепанная прядь 
выбивается из-под вязаной бе-
ретки...— обобщенный образ 
десятков байконурцев. И судьба 
такая же: муж — насколько я по-
нимаю, бывший военный — оста-
вил семью, сам получил квартиру 
и уехал в Россию с новой женой, 
Елена несколько десятков лет ради 
детей отстояла еще и свою, парал-
лельную, «гражданскую» очередь; 
возраст уже предпенсионный — и 
вот почти дождалась. А теперь вы-
ясняется, что в Россию ей путь за-
казан. Просит жалобно: «Только не 
пишите мою настоящую фамилию, 
пожалуйста! А то мало ли что!»

Конечно, я понимаю, космос — 
дело секретное. Но кое с чего можно, 
наверное, снять завесу тайны.

Прежде гражданские байконур-
цы получали квартиры двумя путями. 
Первый, самый простой: их им выде-
ляли — конкретные метры в конкрет-
ных городах России. Администрация 
города Байконура сама находила за-
стройщика, который по госконтракту 
на федеральные средства и возводил жилье. 
Были времена, когда очередники еще выбирали 
— в Санкт-Петербург им ехать или в Подмоско-
вье. Нуждающимся было достаточно прожить и 
проработать на Байконуре не менее десяти лет, 
не иметь никакого другого места жительства в 
РФ, не использовать ранее жилищные субси-
дии. Программа по отселению действовала на 
территории космического городка до 2013 года 
включительно. Одних отселяли, тут же подходил 
черед следующих... До 2050 года — конец аренды 
Байконура — отселить должны были вроде бы 
всех. Но тут «живые» квартиры сверху заменили 
на жилищные сертификаты. Выделенной суммы, 
конечно, было недостаточно — приходилось до-
плачивать, но это все равно была хоть какая-то 
возможность вернуться на Большую землю. За все 
время власти выдали 141 сертификат. Последние 
же два года правила ужесточились еще сильнее: 
отныне очередниками могли стать только те, кто 
был официально сокращен с предприятий, стал 
инвалидом на Байконуре или вышел на пенсию 
из госструктур. «Но в 13-м году закончились и 
сертификаты», — разводят руками местные. И с 
тех пор, как рассказывают на Байконуре, НИКТО 
НИЧЕГО НЕ ПОЛУЧАЛ.

Песнь звездного акына
Степь да степь кругом. Терпкой осенью пахнут 

сухие кустарники. Закрой глаза — и не поймешь, 
где ты: то ли это скачут вдалеке орды Чингисхана, 
то ли рокот двигателя Протона-М, самой надежной, 
как известно, ракеты во Вселенной.

Космодром Байконур XXI века мало чем от-
личается от средневековой степи. Это в наших 
мультиках и детских мечтах полеты к звездам 
происходили на хайтековских кораблях, неземных 
аппаратах, фантастических, тонконогих, и само 
то место, откуда уходили они к далеким мирам, 
притягивало своей загадочностью. «Тайна третьей 
планеты»…

В реальности 2015-го все гораздо проще. 
Ночь. Пыль. Дорога. И ничего, кроме крошечных 
огоньков вдалеке — стартовых площадок Байко-
нура, — не видно.

И лишь когда взрывает земную твердь ракета 
и за одну секунду небо меняет цвет с сиреневого 
на темно-фиолетовый, когда звук не догоняет дви-
жения, опаздывает, настигая тебя затем безумным 
грохотом, понимаешь вдруг, как это здорово, что 
космос все-таки наш!

Осталось только разобраться с жилищными 
проблемами на земле...

«Приехали!»
Скучную жизнь вел железнодорожный разъ-

езд Тюратам в Казахстане. Мало кто останавливал-
ся здесь больше чем на три минуты. Будка стрелоч-
ника, несколько домов — вот и вся цивилизация.

Потом пришли смелые люди. Чтобы испол-
нить вечную мечту человечества — покорить кос-
мос. Разместить космодром решили в пустынном 
районе Казахстана восточнее Аральского моря, 
в нескольких сотнях километров от поселка Бай-
коныр. Это место имело ряд преимуществ перед 
другими: малонаселенность не только в районе 
космодрома, но и по трассе запускаемых ракет, 
полупустынная местность, наличие крупнейшей 
среднеазиатской реки Сыр-Дарьи, проходящие 
вблизи железнодорожная магистраль и автомо-
бильная трасса, более трехсот солнечных дней 
в году и, главное, близость к экватору, дающая 
возможность использовать для запусков допол-
нительную скорость вращения Земли. Так родился 
Байконур.

Здесь, в сухих степях, должен был быть 

заложен город будущего, город-сад. Первые 
районы — Деревянный, Нулевка — деревянные 
бараки без условий и удобств, первые отдельные 
квартирки... Все для Родины! Все для Победы! О 
себе, своем благополучии думали в последнюю 
очередь.

200 000 солдат-срочников прошли через 
строительство Байконура. Десятки тысяч совет-
ских офицеров. Но большинство составляли все 
же те, кто ехал по зову сердца, добровольно.

«Меня родители привезли с целины. Совсем 
малышкой. Прибыли сюда по комсомольской пу-
тевке: сначала поднимали целину, затем строили 
город, так здесь и остались», — вспоминает одна 
из тех, кто прожил на Байконуре от и до.

Право проживать и работать на Байконуре 
получали только самые достойные. Но и жили они 
потом достойно. В брежневские «сытые» времена 
именно отсюда, уезжая в отпуска в разные кон-
цы СССР, везли строители Байконура в подарок 
родным дефицитную гречку, сосиски, импортную 
одежду. Казалось, коммунизм здесь наступил 
гораздо раньше обещанного 1980 года.

На самом деле это ведь тоже важно: попро-
буй, подумай о великом, когда желудок пуст.

С годами Байконур, формой своей похожий 
на солнце, разрастался. Ядро, центр — это был 
сам город. Фигура летящего космонавта на стеле 
при въезде — местные называют его рыбаком, 
поймавшим огромную рыбу.

Лучами-радиусами разбегаются из города 
Байконура дороги на стартовые площадки кос-
модрома. До самой далекой из них километров 
70. Самая знаменитая, конечно, гагаринская — 
старт №1.

Катастрофа разразилась в 91-м. Союз рас-
пался. «Не все ли равно, кто первым полетит на 
Марс или Венеру, — вещали в Москве умные де-
мократические головы. — Это вполне могут быть 
и американцы. Ведь космос принадлежит всему 
человечеству!»

В итоге космос стал ничей. Байконур тоже.
— Помню, в 93-м замерзали, у нас была боль-

шая собака, она приходила и ложилась к детям 
в постель, грела их всю ночь», — и это тоже из 

рассказов старожилов.
Бандитизм. Голод. 

Нищета. Без света. Без 
газа. Зарплата приходи-
ла регулярно: девять ме-
сяцев через девять. Трубы 
печек, выведенные из окон 
девятиэтажек, еда, приго-
товленная на кострах, — все как в Гражданскую 
войну. Думали, что это уже агония Байконура. Когда 
желудок пуст, размышлять о вечном действительно 
не получается, но и животным человек становиться 
все же не должен.

В середине 90-х Россия неожиданно опом-
нилась, что она великая космическая держава, и 
арендовала космодром у Казахстана аж до 2050 
года. В год это нам обходится примерно в 115 
миллионов долларов.

Международные коммерческие пуски спасли 
Байконур. Оказалось, что русские действительно 
летают к звездам лучше и дешевле других... За-
пускаем все, что просят — ракеты, спутники, чужих 
космонавтов и даже туристов.

Периодически на точно таких же, как и в Рос-
сии, но патриотических казахских форумах раз-
даются возмущенные голоса: мол, эти русские, 
именно они уничтожили экологию наших степей, 
если бы не «они» — мы, — здесь был бы снова 
город-сад.

«Все прекрасно понимают, что станет Бай-
конур снова казахским — и от него останется 
одна пустая земля, ничего тут не будет, он никому 
больше и не нужен», — размышляют местные 
оптимисты.

«Да, останется один плевок в степи», — раз-
водят руками пессимисты.

Закрыть нельзя оставить
Все понимают, что рано или поздно Байко-

нур обречен. И скорее всего, кончина его может 
произойти гораздо раньше пресловутого 2050-го. 
На смену спешит молодой и подающий надежды 
«Восточный» — экологически чистый, родной, стар-
товая площадка ракеты будущего, «Ангары».

В общем, мечтать не 
вредно. Вопрос простой: куда денут лю-

дей, большая часть которых неразрывно связана с 
ракетно-строительным комплексом и космической 
отраслью. Многие из них давно старики, на пенсии. 
Какой им «Восточный»?

— Вообще о том, что было издано такое поста-
новление, что байконурцы ни в чем не нуждаются, 
мы узнали совершенно случайно, — рассказывает 
Владимир Качев, представитель инициативной 
группы граждан РФ, жителей Байконура. — Но 

сейчас мы уже даже и не знаем, к кому нам об-
ращаться за помощью, ведь в самом скором вре-
мени из нас будет сформирована многотысячная 
армия российских космических заложников на 
территории Казахстана — бесквартирных, бес-
правных, униженных. Куда нам идти, чтобы нас 
услышали в Москве?

Оказалось, что даже списки очередников 
на секретном Байконуре тоже совершенно 
засекречены. Людей собирали по телефон-
ным цепочкам. Договорились встретиться в 
одном из дворов в выходные, чтобы активи-
сты записали фамилии всех пострадавших. 
«Если честно, то нас запугивали. Способов 
заставить замолчать много, особенно если 
вы живете в моногороде посреди чужой 
страны. Здесь все и всех знают, и нада-
вить, заставить отступиться можно через 
близких и через родных», — говорят сами 
очередники. Они просят журналиста «МК» 
не называть публично в прессе их фамилии. 
В любом случае им на Байконуре еще жить. 
Но все списки этих невольных пленников 
космодрома у нас есть.

По зову сердца — 
не квартиры ради

В тот день, когда Путин прилетел к 
Назарбаеву в Астану, я наконец за трое суток 
пути тоже доехала на поезде до Байконура. На 
поезде — не потому, что я так уж люблю россий-
ские железные дороги, а потому, что аэропорт 
Крайний, единственный, куда садились раньше 
прилетавшие гражданские суда, не работает — он 
давно на ремонте. Можно, правда, приземлиться в 
ближайшей Кызыл-Орде, но те, как монополисты, 
жмут цены. Так что жители Байконура и их дети 
этим летом, когда температура доходила до 62 
градусов по Цельсию, действительно оказались 
заложниками ситуации.

Отдохнуть на далекой родине семье из че-
тырех человек — это выложить больше ста тысяч 
рублей за дорогу. Притом что хорошей зарплатой 
у гражданского специалиста на Байконуре счита-
ется 40–50 тысяч рублей.

Получается, что их и здесь отрывают от 
родины...

— На самом деле еще несколько лет назад 
большое количество непо-
нятно 

каких граждан получали сертификаты на жилье 
в России. Это были даже и граждане Казахстана, 
оказавшиеся вдруг постоянно прописанными 
на Байконуре и получившие затем российское 
гражданство. Нередко им давали по два-три 
сертификата на семью, некоторые мошенники 
уезжали и продавали эти квартиры, а затем воз-
вращались обратно и покупали себе хоромы в 
Алма-Ате или Астане, потому что на самом деле 
Россия им была не нужна, — вспоминают активи-
сты. — Очень много было нарушений. По каким 

критериям принимали документы? У нас есть 
бизнесмены, местные предприниматели, которые 
ни дня на космос не проработали, а свое жилье 
уже получили. И если покопаться, то у каждого 
здешнего руководителя без отдельного жилья на 
родине не остался ни один член семьи, ни один 
подчиненный. Да, проходили у нас прокурорские 
проверки, находили нарушения — а толку? Мы 
слишком далеки для того, чтобы навести здесь 
закон и порядок.

Иногда доходило до анекдота. Является, 
например, к нашему чиновнику такая из себя 
многодетная красавица казашка и просит по-
быстрее дать ей российское гражданство. Чи-
новник у нее интересуется: «Цель получения 
российского гражданства?» — «Материнский 
капитал хочу!» — отвечает красавица.

— И ведь даже не прятались! — возму-
щаются байконурцы. — Ради льгот, жилья, 
когда оно еще было, родину готовы продать. 
Но в то время квартир еще хватало, дума-
ли, что в итоге их получат все, всех отселят, 
поэтому люди и молчали, терпели, ждали. А 
теперь, когда программа по отселению вдруг 
неожиданно закончилась, мы оказались у 
разбитого корыта. 

КПП на границе российского города 
Байконур с суверенным казахским Тюра-
тамом, тем самым, который был раньше 
мелким железнодорожным разъездом: 
«Предъявите пропуск!». У меня есть раз-
решение пребывать здесь на законных 
основаниях аж целый месяц, имеется еще 
и официальная миграционная карта, так 
что мне не страшно гулять по Тюратаму, 
где полицейские Республики Казахстан, 
бывает, отлавливают мелких миграци-
онных нарушителей с паспортом РФ и 
заставляют платить штраф. Около 25 
тысяч казахстанских тенге, то есть около 
5 тысяч рублей, конечно... Рассказывают, 

что взяток не берут. 
За последние годы приток рабочей силы 

из России превратился в мелкий ручеек. Нор-
мальный выпускник технического вуза должен 
очень сильно любить родину, чтобы поехать за ее 
пределы ради каких-то неведомых космических 
идеалов. Те же, у кого появилась хоть какая-то 
возможность получить квартиру, с удовольстви-
ем ностальгируют по Байконуру уже издалека. 
Не стало военных — вместе с ними пропали и их 
жены — врачи, учительницы. В городе давно нет 
вообще никакого онколога, квоты распределяют 
только в Москву, но и ждать их надо по полгода. 
«Когда добираемся до вас, оказывается, что уже 
поздно», — вздыхают родственники умерших от 
рака, и таких много. 

Так что приезжают сюда работать самые 
сильные, смелые.

— У нас в местном УВД пару лет назад была 
программа: едешь в отпуск — привези с собой 
обратно двух друзей работать по контракту, по-
лучишь премию за каждого в пятьсот рублей, — 
рассказывают уже российские полицейские в Бай-
конуре. На самом деле здесь существует двойная, 
параллельная система силовой власти: казахская 
и наша. Если правонарушителем оказывается 
гражданин Казахстана, его делом занимаются 
земляки-полицейские, и наоборот.

А вот суд согласно международной юрисдик-
ции на Байконуре один — военный. Хотя самих 
военных, как я уже писала, на Байконуре почти 
нет.

— И как насчет тех, которые привозили друзей 
по контракту? Получили они за это свои премии? 
— интересуюсь я.

— Нет, — грустно вздыхают охранники по-
рядка. Дела с квартирами у них обстоят еще хуже. 
Есть какая-то особая «милицейская» очередь, но 
она, похоже, не движется вообще. Пенсионеров 
туда не ставят, говорят, идите в администрацию 
города Байконура, вы не наши, а в отставке, а ад-
министрации они тем более не нужны, так и висят 
ветераны МВД РФ между небом и землей.

Разные Вселенные
В прошлом году ранней весной город вздрог-

нул: закончился мазут. Было отключено теплоснаб-
жение всех гражданских объектов, кроме детских 
садов и больниц. Испугались возвращения бес-
предельных 90-х годов, когда замерзали целыми 
улицами. В этот раз виноваты оказались не поли-
тические, а экономические реалии — Казахстан 
отказался пропускать на Байконур российское 
топливо, пытаясь заставить покупать только свое 
и втридорога. Город напрямую подошел к техно-
логической катастрофе.

— Я сделал все, чтобы спасти Байконур, до-
шел до самого Путина, и проблема была решена, 
топливо к нам поступило, — гордится Анатолий 
Петренко, нынешний глава администрации го-

рода Байконура. Должность эта особенная 
— глава администрации города Байконура 
назначается совместным волеизъявлени-
ем глав сразу двух государств, России и 
Казахстана.

Наверное, Анатолий Павлович Петрен-
ко действительно незаменим на своем по-
сту — иначе как объяснить, что официально 
он стал градоначальником буквально за 
несколько месяцев до своего 70-летия, 
предельного возраста, после которого 
государственного чиновника, сколь бы за-
служен он ни был, отправляют на пенсию. 
«Я никогда не искал работу, это работа 
искала меня», — уверен бывший зам-
полит Петренко. На Байконуре он уже 
тридцать лет. И хочет еще послужить.

Мы встретились с Анатолием 
Павловичем, чтобы обсудить то са-
мое «неожиданное» постановление 
Дмитрия Медведева, что байконурцам 
больше не нужно жилье. Интересуюсь: 
кто, по его мнению, мог подложить его 
землякам такую свинью?

— А вот вы, журналисты, и узнайте, 
какой это был столичный клерк, дале-
кий и безмозглый исполнитель, кото-

рый так сделал, — чуть не стучит по столу кулаком 
Петренко и смотрит на меня так, что мне сразу 
кажется, будто я и есть тот самый подлый клерк.

— То есть вы уверены, что это был не чинов-
ник администрации города Байконура? Бывший 
или действующий? Многие считают, что это мог 
быть ваш предшественник. И что на самом деле 
эти квартиры вполне могли быть уже получены 
кем-то еще... Или просто чиновник захотел вы-
служиться, сэкономить государству денег. Могло 
такое быть?

— Как вам не стыдно! — еще немного, чув-
ствую, и я вполне могу ракетой вылететь из кабине-
та главы. — Выбросите это из головы, что это мог 
быть кто-то из наших, — стыдит меня он. — Мы, 
наоборот, докладывали в Минэкономразвития, 
в Министерство финансов, в Администрацию 
Президента, вот письма Шувалову, Козаку, Рого-
зину — и везде мы пишем, что у нас 2000 семей 
остались без жилья, — одновременно с рассказом 
мне демонстрируют увлекательную компьютерную 
презентацию на стене, представляющую собой 
данную чиновничью переписку.

Кстати, очень удобно, можно взять и другим 
мэрам на вооружение: не показывать пыльную 
стопку стандартных отписок, а вот так — используя 
высокие технологии, щелк-щелк мышкой...

— Вот что вы опять все на деньги переводи-
те, — не может успокоиться Анатолий Петренко. 
— Квартиры — они, конечно, нужны. И я за них, 
поверьте, бьюсь, несу за наших людей ответствен-
ность, сочувствую им и всячески содействую. Но 
ведь и патриотизм должен быть! Ведь главное в 
нашем деле — это как раз патриотизм, любовь 
к родине, а не материальные вопросы. Ведь че-
ловек приезжал на Байконур работать не ради 
квартиры, а по зову сердца. И я когда-то так сюда 

прибыл...
— То есть у вас самого квартиры нет до сих 

пор? — конкретизирую я.
— У меня есть. Но я чувствую, что вы меня 

не понимаете. Мы с вами из другого поколения и 
живем в параллельных мирах.

Мне кажется, что спросить о жизни в парал-
лельных мирах стоит у заместителя председателя 
совета ветеранов Байконура Юрия Николаевича 
Петровнина. Он с мэром Петренко — у них даже 
фамилии перекликаются — как раз из одного по-
коления. Петровнину 75 лет. Общий стаж работы 
на космодроме — 40 лет. Два раза по двадцать. 
Первый раз Петровнин приехал сюда в 1960-м. 
В 80-м, так и не дождавшись жилья, вышел в от-
ставку, уехал, потом, уже в 90-х, снова вернулся. 
Помнит Гагарина, Королева, Титова...

А жилья так, получается, в своем параллель-
ном мире и не заслужил...

Квартиры в невесомости
Но больше всего не повезло тем 30 семьям 

байконурцев, которые последними получили «жи-
вые» квартиры в подмосковном Клину. Они даже 
видели их. Они стояли под родными дверями и 
говорили с соседями.

Кстати, для несведущих: чаще всего жителей 
космического городка отселяли именно в Мо-
сковскую область, так как даже в их байконурских 
паспортах заранее стоят штампы ОУФМС по Мо-
сковской области. Правда, как говорят старожилы, 
ни одной фамилии местных депутатов они не зна-
ют. Хотели пожаловаться на свою жизнь, а некому. 
Хотя, по идее, все участвовали в выборах...

Так вот, тридцати семьям байконурцев выпал 
счастливый билет. «Это было больше года назад. 
Мы пошли в администрацию, где нам экстренно 
выдали все документы, сказали, чтобы мы ехали в 
Клин и на себя оформляли. Дали нам адреса юри-
стов фирмы-застройщика, мол, те все сделают за 
нас, только надо отправить им по 25 тысяч рублей 
с каждой семьи за их работу».

30 семей по 25 тысяч — это более полумил-
лиона по ценам 2014-го. Но ничего, ладно.

«Счастливчиков» заранее попросили выпи-
саться из старых квартир в Байконуре вместе с 
семьями, мол, без этого документы не дадут.

Но, добравшись до Клина, байконурцы вдруг 
узнали, что квартир у них... нет. Они бомжи.

Их жилье фирма-застройщик почему-то 
передала... администрации Байконура, которая 
затем должна была переуступить права на эту 
недвижимость настоящим владельцам. Такая вот 
сложная схема.

Но сама администрация брать чужие квадрат-
ные метры на баланс тоже наотрез отказалась, так 
как это означало бы, что она и должна оплачивать 
ЖКХ всех 30 квартир, пока те не перейдут к физи-
ческим лицам, а на это государственных средств 
нет. Квартиры повисли в воздухе...

Причем спросить как бы и не с кого. Предыду-
щий начальник Управления жилищного строитель-
ства администрации города Байконура, который 
участвовал в этой сделке, был недавно снят с 
должности, привлечен к уголовной ответствен-
ности и уже даже получил условный срок. Не за 
Клин. За другое.

— Вины администрации в ситуации с клин-
скими квартирами нет, поймите нас правильно, 
— волнуется Марина Шатравка, новый начальник 
управления. — Я не знаю, что там конкретно прои-
зошло, но с этим застройщиком наше управление 
работало и раньше, и все всегда было в порядке. 
Все обязательства и в этом случае были выполнены 
в срок. Госконтракт оплачен полностью. Объект 
сдали в эксплуатацию. Городская жилищная ко-
миссия распределила гражданам их квартиры. А 
потом выяснилось, что... Что почему-то прежним 
руководством управления была изменена рабо-
тающая схема передачи прав собственности, и, 
вместо того чтобы передать жилье хозяевам по до-
говору уступки права требования, это такая обще-
принятая форма, квартиры вдруг повисли на нас... 
И теперь предстоят суды с застройщиком, чтобы 
вернуть квартиры их настоящим хозяевам.

— Да, но мы в итоге оказались почти бомжа-
ми. Нас же всех отсюда выписали... Но, когда мы 
вернулись ни с чем обратно, дали только времен-
ную регистрацию. У меня теперь 27-летний сын 
на работу устроиться не может, у него секретная 
форма допуска, а прописки нет — и его не берут, 
он сидит у меня на шее уже второй год, — воз-
мущается Вера Николаевна Карева.

На недавнем собрании, где присутствовали 
почти все клинские страдальцы, пенсионерка 
«ракетной отрасли» Вера Николаевна задала 
свой вопрос мэру Петренко: как же такое могло 
случиться? И что им теперь делать, бездомным?

— И что он вам ответил?
— Он сказал, что все будет в порядке, что они 

сейчас за нас будут судиться...
 «Да не оплачены наши квартиры, поэтому 

их нам и не отдают, мы точно знаем», — шумят на 
встрече одни.

«Мы боимся, что наши выстраданные квар-
тиры за это время вообще продадут налево и мы 
их больше никогда не увидим!» — перекрикивают 
другие.

Юристов, как я выясняю, среди пострадавших 
нет. Да и вообще на Байконуре очень мало тех, 
кто открыто готов отстаивать свои права — по-
тому что это одновременно и означает, что идешь 
против системы.

В маленьком Байконуре, оторванном от боль-
шой России на тысячи километров, привыкли 
считать, что система — это и есть родина.

Люди не знают, куда им деваться. Кому жа-
ловаться. Причем об этом мне говорили не только 
простые работяги, но и те, кто с «положением», 
но тоже оказался в числе этих злополучных 2000 
семей, о которых неверно доложили Медведеву. 
Не пощадили даже своих, выходит.

Но выход из этого есть. Нужен отдельный 
указ Путина по отселению граждан с Байконура, 
этот указ уж точно «погасит» медведевское по-
становление правительства.

Вот только кто рискнет доложить о необхо-
димости такого указа президенту?

■ ■ ■
...К январю температура на Байконуре, как 

обычно, упадет до минус 40. Ожидаются сокра-
щения по предприятиям, в отрасли началось 
укрупнение и оптимизация, космический холдинг-
монстр (по своим размерам) ФГУП ЦЭНКИ («Центр 
эксплуатации объектов наземной космической 
инфраструктуры») ждет реорганизация. «Чис-
ленность персонала будет оптимизирована за 
счет устранения лишних уровней управления, 
устранения дублирования функций, повышения 
эффективности взаимодействия ФГУП ЦЭНКИ с 
Роскосмосом», — из официального пресс-релиза 
ведомства.

То есть без работы, как предполагают, по са-
мым минимальным подсчетам, могут остаться до 
800 человек. Притом что на всем Байконуре наших 
сограждан около 35 тысяч, остальные — больше 
половины — жители Казахстана. Куда пойдут вы-
брошенные с предприятий специалисты, если идти 
им в этой космической колонии-поселении просто 
некуда, других вакансий в городе нет.

Можно, конечно, отправиться покорять «Вос-
точный». Там их ждут.

— Моего племянника туда перевели. Сказали, 
что там он нужен больше, а если не поедет и отка-
жется, то и здесь работу потеряет, — рассказывает 
одна из жительниц. 

— И как он?
— Да ничего. Говорит, что пока, как у нас в 

55-м году, бараки... Зато Интернет есть!
Екатерина САЖНЕВА,

Байконур—Москва.
Жители Байконура просят Прокуратуру 

РФ и Следственный комитет провести про-
верку в их городе по изложенным фактам и 
найти виновников произошедшего.

РАДИ ЛЬГОТ, ЖИЛЬЯ, КОГДА ОНО ЕЩЕ БЫЛО, РОДИНУ 
ГОТОВЫ БЫЛИ ПРОДАТЬ. НО В ТО ВРЕМЯ КВАРТИР ЕЩЕ 
ХВАТАЛО, ДУМАЛИ, ЧТО В ИТОГЕ ПОЛУЧАТ ВСЕ...
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БАЙКОНУРАДЛЯЖУЛЬЕ

Глава администрации Байконура 
Анатолий Петренко в прошлом году 
спас город от замерзания.

То самое злополучное Постановление Правительства РФ: 
желтым выделена фраза, что байконурцы ни в чем 
не нуждаются.

Тридцать семей жителей 
космического городка 
все еще надеются, что 
переедут в подмосковный 
Клин.

Последние новостройки времен распада СССР... 
... и заброшенные могилы на местном кладбище: родные 
уехали — покойники остались.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Позорное отступле-
ние сверкающего пятками врага. 4. Человек, 
который не верит в бесплатный энтузиазм. 
10. Длительный период трудовой деятельно-
сти, создающий при определенных условиях 
право на льготы и преимущества. 11. Атака 
по-пиратски. 13. Район в царской России. 
14. Африканская муха — возбудитель сонной 
болезни. 15. Предприниматель, снимающий 
офис. 16. Настоятель мужского православ-
ного монастыря. 18. Свадебный «златоуст». 
20. Американская игра, откуда бандиты по-
заимствовали биту. 22. Солист в солдатском 
строю. 23. И жидкая манная каша, и вялый, 
нерешительный человек. 24. Оружие, которое 
является ответом на шараду «вековой юбилей 
числа 3,14». 27. «Подружка» математической 
гиперболы. 30. Уникум, читающий чужие мыс-
ли. 32. Бобовое растение, иначе называемое 
«земляной орех». 34. Тонкая сиротка, мечтав-
шая перебраться к дубу в застольной песне. 
35. Бунт декабристов на Сенатской площади. 
36. Драка на ринге. 38. Японский фастфуд, 
любимый россиянами. 39. Летняя гостиная 
загородного дома. 40. Оружие, «действующее 
по принципу Змея Горыныча». 41. Бухгалтер 

наивысшей квалификации. 42. Отделяемая 
составная часть ракеты.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лихорадочный блеск в 
глазах шизофреника. 2. Чувство, не знакомое 
нудисту без комплексов. 3. Гефест в римской 
мифологии. 5. Земной рай для отдыхающих. 6. 
«Эстрада» для армейского степа. 7. Истопник 
на паровозе или пароходе. 8. Зазвездившаяся 
цаца, считающаяся себя красивее и умнее 
других. 9. Остроумная игра слов. 10. Строгое 
внушение от шефа. 12. Ингредиент, «помо-
гающий» холодцу быстрее застыть. 17. Мине-
ральная вода и город в Ставропольском крае. 
19. Собрание-бал с участием дам при Петре 
I. 20. Гранатовое украшение в произведении 
Куприна. 21. Небольшая больница при воин-
ской части. 25. Причина смерти сердечника. 
26. Маленький плюшевый мишка, приносящий 
удачу хозяйке. 27. Ресторанчик в песне Аркадия 
Укупника. 28. Маленький человечек в книге 
про Гулливера. 29. Артиллерийское орудие 
для навесной стрельбы по укрытым целям. 
31. Черная тоска по чужому счастью. 33. По-
бедитовый «нос» дрели. 34. Путеводитель по 
аптекам. 37. «Вестибюль» деревенской избы. 
38. Нож, который режет рожь.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тротуар. 4. Курсант. 10. Красота. 11. Адресат. 13. Брат. 14. Море. 15. 
Нахлебник. 16. Нацист. 18. Амулет. 20. Путевка. 22. Привычка. 23. Альбинос. 24. Староста. 
27. Апостроф. 30. Интерес. 32. Рюкзак. 34. Пасека. 35. Рождество. 36. Шпик. 38. Моль. 39. 
Рабство. 40. Обморок. 41. Котенок. 42. Фантаст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трибуна. 2. Торт. 3. Абсент. 5. Уценка. 6. Спам. 7. Тяжесть. 8. Шарлотка. 9. 
Надбавка. 10. Канцлер. 12. Топливо. 17. Сковорода. 19. Миниатюра. 20. Почести. 21. Альфонс. 
25. Трактир. 26. Автодром. 27. Агрессор. 28. Оттенок. 29. Грешник. 31. Фальцет. 33. Кресло. 
34. Погода. 37. Кафе. 38. Мост.

куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)504-20-98, 
8(903)126-76-81

❑ автовыкуп 
т. 8-926-365-07-07

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-925-037-23-57

предлагаю

www.volga-teplica.ru
+7(965)398-66-00

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Осенние скидки!

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ квартиру 

т. 8-968-955-88-97

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ диджей 
т. 8-968-955-88-97

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ Штудер, Награ, МЭЗ, 
немецкий ламповый 
приемник 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ сниму комнату 
т. 8-495-514-59-87

продаю

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат:

первая консультация 
бесплатная 
т. 8-495-407-05-28

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ верну мужа 

т. 8-906-793-30-60

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Москва. Область 

т. 8-906-740-97-06
❑ отдых по Москве! 

т. (495) 645-17-45
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45
❑ отдых 

м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых  м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Австралии объявлены номинанты так 
называемого Азиатского «Оскара» — Asia 
Pacific Screen Awards. Среди них — рос-
сийский актер Алексей Гуськов, сыграв-
ший главную роль в картине «Находка» 
Виктора Демента. Это экранизация од-
ноименного произведения советского 
писателя Владимира Тендрякова. Инте-
ресно, что российскую тайгу снимали в 
Финляндии. Так проще и дешевле. 

Алексей Гуськов постоянно участвует в нео-
бычных проектах. Сыграл Папу Римского Иоанна 
Павла II в итальянской картине «Он святой, он 
человек». Показывать ее у нас не спешат, ссы-
лаясь на то, что католиков мало. Поработал с 
известным французским хореографом Анжеле-
ном Прельжокажем, которого потянуло в сторону 
кинематографа. Снимается у Сергея Снежкина 
в роли Бориса Ельцина. А недавно ему предло-
жили сыграть министра иностранных дел Сергея 
Лаврова в западном проекте. Незадолго до объ-
явления номинантов обозревателю «МК» удалось 
побывать на Кольском полуострове вместе с Алек-
сеем Гуськовым, где он работал над российско-
немецким проектом «Пингвин нашего времени» 
Штефана Кромера. Мурманская область в бли-
жайшее время может стать кинематографической 
Меккой, если ее руководство введет налоговое 
послабление для кинематографистов. 

Когда «Левиафан» Андрея Звягинцева, сни-
мавшийся в Кировске и Териберке, получил пре-
мию «Золотой глобус», номинацию на «Оскар», 
кое-кто из мурманских чиновников потребовали 
чуть ли не запрета «очернительского» фильма. 
Между тем в Хибинах снято около 30 картин. 
Среди них — «Тайна перевала Дятлова» Ренни 
Харлина, продюсером которой стал Александр 
Роднянский, «Пингвин нашего времени» Ште-
фана Кромера с участием российских актеров — 
Алексея Гуськова, Юрия Колокольникова, Марии 
Семеновой. Продюсер последнего Штефан Арндт, 
известный по картинам «Беги, Лола, беги» Тома 

Тыквера и «Любовь» Михаэля Ханеке, уже работал 
с Алексеем Гуськовым над военной драмой «4 
дня в мае». И вот появился новый проект с при-
влекательной идеей. Интересно же понять, какую 
цену готов заплатить человек за осуществление 
мечты. 20-летняя немецкая девушка разыскивает 
в заснеженной российской провинции понравив-
шегося ей русского парня. А у него, оказывается, 
есть жена и маленький ребенок. В этих краях ей 
уготована встреча с олигархом в бегах, которого 
и играет Алексей Гуськов. 

После съемок «Пингвина нашего време-
ни» на Кольском полуострове Гуськов убедил 
мурманского губернатора Марину Ковтун в том, 
что можно превратить этот край в кинематогра-
фическую Мекку. Он так и сказал: «У вас кине-
матографический регион. Любое послабление 

налогового бремени может привести к кинобуму. 
Немцы мечтали, чтобы снег сыпался с экрана. Так 
и получилось». Губернатору идея понравилась, и 
она заявила о своей решимости выйти в выше-
стоящие инстанции с инициативой «Мурманск 
— кинематографический регион». Напомнила, 
что в этих краях снимал сказки Александр Роу, 
нашли здесь и гоголевскую Диканьку. Но часто, 
по ее словам, местные ландшафты выступают 
то Северным Уралом, то абстрактной террито-
рией, как в «Левиафане». С фильмом Звягинцева 
местная власть смирилась, ведь благодаря ему 
Териберка стала популярной, началось палом-
ничество в эти края. 

Накануне съемок «Пингвина нашего време-
ни» на кастинг записались 120 местных жителей. 
Работники градообразующего предприятия, 

водители брали отпуска, чтобы поработать в 
кино. Алексей Гуськов сказал жителям Киров-
ска: «Вы живете в красоте, привыкли к ней, не 
замечаете. А мы не можем налюбоваться. Если 
снимается зимняя картина, то Голливуд едет 
в Канаду, где помимо снега есть льготные по-
слабления. Подобная практика существует и в 
Венгрии. Кого там только нет. Если у тебя за-
ложен миллион, то 200 тысяч дает регион на 
рабочие места. А на Кольском полуострове — 
условия потрясающие. Оператору не надо ждать 
специального контрового освещения. Солнце в 
летнее время поднимается в 10 утра и стоит до 
вечера. Взгляд немецких кинематографистов 
был направлен сначала на Норвегию, а потом — в 
Канаду. Я сказал, что снег есть и в России. Когда 
лакейшн-менеджер отснял снежные просторы 
в Териберке и Кировске, показал их режиссеру 
Штефану Кромеру и оператору Бенедикту Ной-
енфельсу, те сразу загорелись снимать в ваших 
краях. А потом началась непростая история. В 
2013 году мы все подготовили, а снега не было. 
Пришлось законсервировать проект. И только 
8 января 2014 года в Кировск приехала наша 
съемочная группа». «Не знаю, кто герой нашего 
времени, — говорит Алексей Гуськов. — При 
современных средствах коммуникации герои 
быстро появляются и исчезают. Как говорил 
Чехов, главное — правильно поставить вопрос, 
что мы и попытались сделать, затронув тему 
русской пассионарности. Сейчас есть модное 
понятие «зона комфорта». Ради нее многие го-
товы пожертвовать мечтой. В «Пингвине нашего 
времени» каждый герой настроен на свою идею. 
Немецкая девушка мечтает о любви русского пар-
ня. А его жена маниакально стремится выиграть 
Олимпийские игры. Тот, кто просто хотел денег, 
проиграл. Единственный! Все остальные свое 
получили. Нам хотелось, чтобы фильм смотрели 
зрители. Не находиться же в состоянии упыря: мы 
есть, но в зеркале не отражаемся, производим 
кино, но нас не смотрят». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ЛЕВИАФАН» ЖИВ: ХИБИНЫ 
ПРЕДПОЧЛИ НОРВЕГИИ

Информация по телефону 8(495)665-40-80 
и е-mail: podpiska@mk.ru.

ВСЕРОССИЙСКАЯ ДЕКАДА ПОДПИСЧИКА — ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Планерная», южный выход
23 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
24 октября с 10.00 до 16.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Проспект Вернадского»,  у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
26 и 27 октября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное»,  ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 октября с 10.00 до 15.00
ФРЯЗИНО, ул. Вокзальная, д. 19,  
в читальном зале библиотеки

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22 и 23 октября с 10.00 до 16.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26, холл 2-го этажа 
КМК, напротив кабинета №206
26 октября с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения, 
ул. Павла Корчагина, д. 22, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

С 15 по 25 октября этого года во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья  
проходит Всероссийская декада подписчика, а это значит, что подписные цены  

на издания «МК» существенно снижены! Вся подробная информация об условиях акции  
в ближайшем почтовом отделении. Спешите выгодно оформить подписку на «МК»! РЕ
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ПОДПИСКА

2016

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Актер Алексей Гуськов 
номинирован  
на престижный 
Азиатский «Оскар»

Слушания по уголовному делу Елены 
Баснер, дочери известного композито-
ра, искусствоведа, экс-сотрудника Рус-
ского музея, начались в феврале этого 
года, и, кажется, сейчас дело движется 
к финалу. Напомним, что Баснер об-
виняется в мошенничестве (ст. 159 УК 
РФ): в 2009 году она участвовала в про-
даже коллекционеру Андрею Василье-
ву работы «В ресторане», чье авторство 
приписывалось авангардисту Борису 
Григорьеву. Петербургский собиратель 
заплатил за нее 7,5 млн рублей ($250 
тыс.). Впоследствии выяснилось, что 
проданная картина — лишь копия про-
изведения, хранящегося в Русском му-
зее. За месяцы разбирательства высту-
пили, похоже, все свидетели по делу, а 
на днях наконец и обвиняемая дала по-
казания. «МК» сопоставил факты, озву-
ченные в ходе заседаний.

Стороны еще как минимум дважды встретят-
ся в Дзержинском районном суде: судья Анжелика 
Морозова назначила еще два слушания — 27 
октября и 2 ноября, — но уже сейчас ситуация 
вокруг сделки с Григорьевым выглядит довольно 
ясно. События 2009 года восстановлены чуть ли 
не по минутам, хотя в деле и остаются «белые 
пятна». Конечно, существует две версии — потер-
певшего коллекционера Васильева и обвиняемой 
в мошенничестве Елены Баснер.

Свою версию событий искусствовед озву-
чивала три часа на недавнем заседании. Баснер 
утверждает, что до последнего (то есть до 2014 
года, когда следователь показал ей две работы 
— поддельного и настоящего Григорьева) она 
считала работу «В ресторане» подлинной. 

Основываясь лишь на визуальном стилисти-
ческом анализе, Елена Вениаминовна решила, 
что перед ней «подлинная вещь, которую никто 
не знает». И что работа происходит из коллекции 
Тимофеева, а вовсе не из собрания Окунева, 
которое сама же и описывала в 1980-х годах 
(Баснер входила в состав комиссии Русского му-
зея, согласно завещанию Окунева принимавшей 
произведения в фонд ГРМ). Впрочем, письменное 
заключение она так и не сделала, объяснив это 
тем, что никто — ни владелец работы, предста-
вившийся Михаилом Аронсоном, ни покупатель, 
врач Андрей Васильев, ни посредник, издатель 
Леонид Шумаков, — такового у нее не просил. По 
словам Баснер, выходит, что она лишь дважды 
держала работу в руках: 6 июля 2009 года, когда 
некто Михаил Аронсон принес ей Григорьева, и 
10 июля, когда состоялась сделка. Так что под-
робного исследования она провести не успела. 
Баснер так и не связалась с потомками Николая 
Тимофеева, не проследила провенанс (историю) 
работы — выяснила лишь, что вещь опубликована 
в альманахе купца и мецената Бурцева, который 
активно сотрудничал с Григорьевым в 1910-е 
годы, а позже выяснилось, что в издании пред-
ставлена работа из собрания Русского музея. 
И не провела технологической экспертизы. Тем 
не менее 200 тысяч долларов взяла, из кото-
рых, как утверждает искусствовед, 180 пере-
дала Аронсону, а 20 оставила себе. На вопрос о 
том, за что она получила такую крупную сумму, 
Баснер ответила: «Так принято в этой среде». 

А после тихо добавила: «Я получила деньги за 
посредничество в этой операции». А через час 
договорилась до того, что возвращать деньги 
«не считала нужным, потому что потерпевший 
повел себя в этой ситуации так, что это исключало 
любое дальнейшее общение» (подразумевается 
обращение в правоохранительные органы).   

Кстати, обычно экспертное заключение 
специалиста стоит от 5 до 55 тысяч рублей в 
зависимости от сложности работ и ценности 
произведения. Многие организации указыва-
ют тарифы: так, на сайте одной из экспертных 
организаций значится, что анализ графиче-
ской работы коллекционного значения стоит 
5000–12 500 руб., а живописного произведения 
музейного значения — 30 000–55 000 руб. Так 
что воспринимать 600 тыс. рублей (по курсу 
2009 года), полученные Баснер, как плату за 
устное (!) заключение никак нельзя. Впрочем, 
она и сама признает, что получила деньги за 
посредничество. 

Однако только ли $20 тыс. достались Баснер 
в результате сделки? У адвокатов Васильева есть 
сомнения на сей счет.

— Ранее было установлено, что Михаил 
Аронсон, гражданин Эстонии, не пересекал 
границу России в те даты, о которых идет речь, 
— говорит «МК» один из адвокатов Васильева 
Никита Семенов. — И несмотря на то что на до-
просе в Эстонии он слово в слово подтвердил 
версию Баснер, факты говорят, что денег он не 
получил. Куда делись 250 тысяч долларов, а не 
200, как утверждает Баснер, — не ясно.

Показания Аронсона есть в материалах 
дела — они зачитывались на одном из слуша-
ний в начале сентября. Ранее судимый гражда-
нин Эстонии, проживающий в Таллине, заявил: 
«Картина принадлежала моей бабушке, Гесе 
Абрамовне Аронсон, которая всю войну прожила 
в Ленинграде. Эту картину я помнил с детства. 
Я забрал картину у сестры моего отца Натальи 
Аронсон, когда она с семьей уезжала в Израиль. 
Это было примерно в 1985–1990 годах». В тех же 
показаниях он подтверждает, что все это время 
картина хранилась у его дяди, проживающего в 
Петербурге, «в прихожей за шкафом». А также 
что он получил от Баснер $180 тыс. 

Ну а отсутствие в представленных УФМС 
данных о том, что Аронсон пересек границу РФ 
до 6 июля 2009 года, когда впервые пришел к 
Баснер, может объясняться тем, что он въехал 
через Белоруссию. Впрочем, подтверждений 
этому нет.

По версии стороны Васильева, в преступ-
ной сделке мог иметь место сговор между Бас-
нер, Аронсоном и сотрудниками Русского музея. 
Об этом на суде напрямую не говорится, но под-
разумевается. И не случайность, что сотрудник 
отдела рисунка Русского музея, хранитель работ 
Григорьева Юлия Солонович пришла в гости к 
Баснер, где увидела клон Григорьева и оценила 
его как качественную работу, подлинник. О том, 
что за три месяца до того она осматривала 
оригинал «ресторанной картины» авангарди-
ста, приятельница обвиняемой запамятовала. 
В разговоре с издателем Шумаковым Баснер, 

по ее словам, невзначай упомянула о высокой 
оценке эксперта Русского музея аронсонов-
ского Григорьева. А между тем это упоминание 
стало серьезным аргументом для Васильева. 
Странно и то, что Солонович не заинтересова-
лась работой, в которой распознала Григорье-
ва, хотя как раз тогда готовила ретроспективу 
мастера и плотно занималась творчеством 
художника. Почему? Давая показания в апреле, 
она не смогла этого объяснить. А забывчивость 
объяснила тем, что в ее хранении 12 500 картин, 
каждую не упомнишь. 

И не случайно, как утверждает Васильев, 
Баснер в 2011 году (уже после того как эксперт 
Центра им. Грабаря Юлия Рыбакова узнала в ра-
боте «В ресторане» подделку, которую некогда 
уже исследовала) сказала коллекционеру, что 
он может получить положительное заключение 
в Русском музее. ГРМ, однако, подлинником ее 
не признал, но не сразу. Дело-то уже дошло до 
Следственного комитета.

Впрочем, обвинить в причастности к делу 
сотрудников Русского музея, где хранится ори-
гинал работы Григорьева, не удастся — нет 
доказательств получения денег за участие в 
деле с подделкой. 

Тем не менее версия событий Баснер не 
выглядит убедительной. Не знала, не помню, не 
успела, все произошло стремительно... Столь 
наивным не может быть профессиональный ис-
кусствовед. Взять хотя бы этот эпизод. Аронсон 
утверждает, как и Баснер, что вышел на нее 
через Bukowskis. Но почему консультант аукци-
онного дома не провела сделку через структуру, 
на которую в тот момент работала? Почему все 
сделала частным образом, даже без письмен-
ного экспертного заключения? Интересно, что 
за время ее работы на Bukowskis, где Баснер 
являлась единственным специалистом по рус-
скому исскусству, через нее проходили сотни, 
а может, тысячи работ. Не на все она давала 
письменное заключение, не у каждой проверяла 
провенанс, хотя для аукционного бизнеса это 
нормальная процедура. Кто знает, сколько раз 
ошиблась Баснер? И станут ли другие случаи 
предметом разбирательства? 

Один такой пример «МК» приводил в пу-
бликации от 7 февраля 2014 г: Баснер признала 
подлинной работу, которая приписывалась 
театральному художнику Николаю Сапуно-
ву — живописцу, ученику Коровина и Серова, 
сценографу, утонувшему в 1912 году. Однако 
позже другие экспертные институции сделали 
противоположное заключение, основываясь 
далеко не только на визуальном анализе. 

Но главное — вне зависимости от того, 
была ли Баснер посредником в мошеннической 
схеме продажи подделки, или сделала оши-
бочный вывод непреднамеренно, — остается 
открытым вопрос об ответственности эксперта 
за неверное заключение. Это не предмет раз-
бирательства данного уголовного дела. Это 
проблема, которая развязывает руки искус-
ствоведам: если вдруг что — они ни при чем. 
Изменит ли дело Баснер что-то в этой ситуации, 
которая позволила, например, экспертам Тре-
тьяковки когда-то дать более 100 ошибочных 
заключений и выйти сухими из воды? Вопрос 
открытый.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Елена БАСНЕР: «Я ПОЛУЧИЛА ДЕНЬГИ 
ЗА ПОСРЕДНИЧЕСТВО В ОПЕРАЦИИ»
Дело о сделке с поддельной работой  
Бориса Григорьева движется к развязке

Крайний слева — потерпевший 
Андрей Васильев, за кафедрой — 
обвиняемая Елена Баснер.



Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ
Ученые объяснили отсутствие 

наших контактов с инопланетными 
цивилизациями

В декабре с Землей может 
столкнуться планета Нибиру: 

комментарий астронома
Ученые: мужчине следует спать 

голышом

— Выпить все хотят?
— Да!!!
— Ну, как говорили больные и некраси-
вые спартанские мальчики, «давайте 
скидываться»...

— Мама, иногда мне кажется, что ты меня 
не любишь…

 — Закрой пасть и доедай батон, а то выбью 
и последний зуб!!

Если увидишь падающую звезду, то желание 
лучше загадывать прагматичное: не получить 
метеоритом по башке.

— Вовочка, что такое «светит, но не греет»?
— 15 лет строгого режима.

— Откуда у вас канарейка?
— Специально летал на Канарские острова 
и привез оттуда.
— Да в зоомагазине на Тверской полно такиx 
птичек!
— Возможно, но вы когда-нибудь пробовали 
там бесплатно припарковаться?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.10.2015
1 USD — 62,6309; 1 EURO — 71,1738.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бунин Иван (1870–1953), писатель («Жизнь 
Арсеньева», «Окаянные дни»), Нобелевский 
лауреат
Винокуров Евгений (1925–1993), поэт
Денёв Катрин (1943), актриса
Иосифов Дмитрий (1965), актер («Приключе-
ния Буратино», «Караул»), кинорежиссер
Яшин Лев (1929–1990), знаменитый 
вратарь

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве -3..-1°, днем в Москве 4..6°. Ветер 
юго-восточный, южный, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 07:11, заход Солнца — 
17:17, долгота дня — 10:06.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ночью cлабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером небольшие 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

День тещи (США).
Праздник Белых журавлей в Дагестане.
1721 г. — Петр I принял титул императора, а 
Россия провозглашена империей.
1883 г. — в Нью-Йорке создана «Метрополитен-
опера» — компания и театр.
1938 г. — нью-йоркский адвокат Честер Карл-
сон сделал первую в мире ксерокопию.
1990 г. — городу Горькому возвращено его 
историческое название Нижний Новгород.
2001 г. — российские ученые открыли орга-
нический магнит.

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-10-00296
Общий тираж: 2.205.782 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

ГОСТИ

ЭКСПЕРТНОЕ 
МНЕНИЕ

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

22 октября, четверг 
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится 

«круглый стол» с участием первого зампреда 
Комитета Госдумы по экономической политике 
Михаила Емельянова; члена Комитета Совета 
Федерации по экономической политике Ми-
хаила Щетинина; ведущего эксперта Института 
современного развития Никиты Масленникова; 
главного редактора «Финансовой газеты» Ни-
колая Вардуля; министра экономики России 
в 1992–1993 гг. Андрея Нечаева; профессора 
ГУ-ВШЭ Иосифа Дискина.

Отразится ли война в Сирии на нефтяных ценах 
и курсе рубля? Не усилят ли страны Запада в отно-
шении России санкционную политику? Не нарушит 
ли планы по строительству газопровода «Турецкий 
поток»? Как война в Сирии повлияет на мировую 
экономику в целом и как великие державы поделят 
между собой Ближний Восток и его ресурсы?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 
781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

  Во вторник на заседании исполкома 
Международной федерации футбо-
ла (ФИФА) было принято несколько 
важных решений. Вопреки ожидани-
ям исполком не стал переносить вы-
боры президента (швейцарца Зеппа 
Блаттера вынудили уйти в отставку) 
с 26 февраля 2016 года, но при этом 
глава Европейского союза футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) и основной 
фаворит француз Мишель Платини 
сможет принять в них участие, есте-
ственно, в случае снятия с него санк-
ций по истечении 90-дневного срока.
Также стало известно, что специальный коми-

тет по реформам предложил отныне ограничить 
возраст руководителя организации 74 годами и 
что комитет по ЧМ-2018 в ФИФА временно (опять-
таки до реабилитации Платини) будет возглавлять 
испанец Анхель Мария Вильяр.

По поводу грядущих выборов «МК» традици-
онно принял решение обратиться за комментария-
ми к нашему проверенному источнику — знающему 
человеку, который давно является абсолютно «сво-
им» в высших футбольных кругах, но, анализируя 
ситуацию для наших читателей, предпочитает 
сохранять инкогнито.

— Итак: сможет ли принять участие в вы-
борах президента ФИФА Платини?

— Скорее всего, да, хотя 100-процентной 
уверенности в этом нет ни у кого: санкции про-
тив него могут и продлить по истечении срока в 
90 дней, определенного изначально. Обвинения 
выдвинуты серьезные, но под подозрение попали 
не менее авторитетные персоны. Последняя из 
них — Франц Беккенбауэр.

— Тогда, получается, шейх Салман из 
Бахрейна, глава Азиатской футбольной кон-
федерации (АФК), выдвинут для страховки 
— ведь это тоже, насколько помню из предыду-
щих бесед, кандидатура кувейтского шейха 
Ахмада, главы Ассоциации национальных 
олимпийских комитетов (АНОК)?

— Не уверен, что так. Возможно, шейх Ахмад, 
которого многие называют уже не только «серым 
кардиналом» Международного олимпийского 
комитета (МОК) (именно он привел там к власти 
Томаса Баха), но и человеком, от которого очень 
много зависит в ФИФА, больше и не поддержи-
вает Платини в качестве преемника Блаттера, 
что казалось очевидным еще несколько месяцев 
назад. И решил начать свою игру, лоббируя шейха 
Салмана (кстати, именно его назначили главой 
экстренного бюро по проведению отборочных 
матчей ЧМ-2018. — «МК»).

Велики ли шансы главы АФК победить на 
выборах президента ФИФА? Давайте считать. 
При поддержке шейха Ахмада у него будут голоса 
большей части Азии (кроме, наверное, Кореи—
Японии), Африки, множества островов Океании 
и, вероятно, Латинской Америки. Этого вполне 
хватит для победы.

— А насколько велики тогда шансы дру-
гого серьезного кандидата — иорданского 
принца Али?

— Его поддерживают в первую очередь США 
и Великобритания. Наверняка «впишутся» за Али, 
конкурента Блаттера на недавних выборах, и 
многие европейские страны. Кстати, именно 
поэтому старина Зепп и пошел, насколько по-
нимаю, на те выборы, хотя уже было ясно, какой 
на него серьезный компромат, — чтобы только 
не допустить победы Али, который совсем не 
нужен покровителю президента ФИФА шейху 
Ахмаду в качестве главы ФИФА. Да и России 
тоже по большому счету не нужен: для вас лучше 
шейх Салман или Платини, если того не уберут 
из числа претендентов…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Наш источник рассказал 
про подоплеку февральских 
выборов президента ФИФА

«Али — 
ставленник 
Америки»

  Пройдя всего половину пути в груп-
повом этапе главного европейско-
го клубного турнира, «Зенит» на 99 
процентов уже в лигочемпионском 
плей-офф. 9 очков в 3 турах по-
зволили команде Андре Виллаш-
Боаша оторваться от третьей 
строчки (путевки получают 2 луч-
ших клуба в группе) на 8 очков. Ма-
тематически сине-бело-голубым 
остается набрать всего 1 очко. А 
ведь соперники по группе, скорее 
всего, успеют что-то потерять...

По итогам матча «Зенит» и его игроки уста-
новили сразу несколько рекордов.

Впервые питерский клуб стартовал в груп-
повом этапе Лиги чемпионов с 3 побед. Это 
из наших команд удавалось лишь «Спартаку»-
1995/96, когда красно-белые выиграли во всех 
6 матчах группового этапа. 

Мяч Артёма Дзюбы, забитый уже на 2-й 
минуте, стал самым быстрым для «Зенита» 
в главном клубном турнире за всю историю 
участия питерцев в нем.

Обновил личный рекорд и сам Дзюба — 
матч с «Лионом» стал для форварда 5-м подряд, 
в котором он отмечался голами. С такой при-
ятной стабильностью Артёму раньше забивать 
не доводилось никогда.

По итогам встречи на «Петровском» «МК» 
решил выделить основные факторы, предо-
пределившие успешное шествие «Зенита» по 
лигочемпионскому пути. Эдакие три кита, на 
которых стоит строение, возводимое Виллаш-
Боашем. Впрочем, раз речь о команде из Санкт-
Петербурга, то скорее стоит говорить о львах, а 
не китах. И забавно, что «Лион» был бит именно 
в том городе, в котором монументов, прослав-
ляющих царя зверей, пожалуй, больше, чем во 
всей остальной России.
Лев №1: Виллаш-Боаш

Его талант тренера в рамках чемпионата 
России пока остается нераскрытым. Впрочем, 
приглашался португалец под Лигу чемпионов, 
так что не стоит особо удивляться, что «Зениту» 
матчи там даются легче, чем во внутреннем 
первенстве. Виллаш-Боаш явно настраивается 
на еврокубки и настраивает команду серьезнее. 
(Правда, такая картина только в этом сезоне.) 
Это «Астана» может позволить себе оставить 
добрую половину состава дома перед матчем 
с «Атлетико», держа в уме ключевую встречу в 
чемпионате Казахстана с «Кайратом». У «Зе-
нита» совсем другие приоритеты и амбиции. 

И слава богу, что другие.
В какой футбол играет или стремится 

играть «Зенит» в РФПЛ — понятно далеко не 
всегда. Сложно углядеть и почерк португаль-
ского специалиста, когда игра команды опи-
рается в первую очередь на индивидуальное 
мастерство отдельно взятых исполнителей: 
на чудо-пушку Халка, напор Дзюбы и изобре-
тательность Данни и Шатова.

А вот в Лиге чемпионов мы увидели именно 
команду Виллаш-Боаша. Это он, засушив игру, 
на классе обыграл на «Месталье» «Валенсию». 
И именно ему в первую очередь стоит сказать 
спасибо за домашнюю победу над «Лионом». 
Быть может, визави португальца Юбер Фурнье 
и не поставил неразрешимых задач, выбрав не 
самый подходящий план на игру в Питере, но 
это проблемы французов. План Боаша сработал 
и на этот раз.
Лев №2: Дзюба

Многие болельщики «Зенита» не пришли 
в восторг от прихода экс-спартаковца. Было 

множество разговоров, что венесуэлец Рон-
дон, ныне защищающий цвета английского 
«Вест Бромвич Альбион», сильнее. Но время 
показало, что Дзюба именно та фигура в ата-
ке, которая способна и классического столба 
сыграть, и в завершающей стадии действовать 
уверенно. 
Лев №3: Халк

Сложно не отметить, что с приходом Дзю-
бы довольно сильно изменилась игра Халка. 
Бразилец, которого часто обвиняли в жадно-
сти и нежелании делиться мячом, получив в 
партнеры Артёма, не только продолжает гонку 
за звание лучшего бомбардира РФПЛ, но и 
вышел на первое место в списке распасов-
щиков, перекрывая показатели ближайших 
преследователей (Думбья из ЦСКА и Калачева 
из «Ростова») вдвое.

Халк своими выстрелами предопределил 
выездную победу над «Валенсией», он же рас-
терзал «Лион», с его передач были забиты оба 
мяча «Генту». И не стоит заострять внимание на 
том, что дорогущие звезды «Зенита» не всегда 
с такой же отдачей действуют в чемпионате 
России: хорошо это или плохо — решать только 
руководству клуба.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Лига чемпионов УЕФА

Групповой этап. 3-й тур
Группа Н
«Зенит» (Россия) — «Лион» (Франция) — 3:1
Голы: Дзюба, 2 (1:0). Ляказетт, 49 (1:1). Халк, 56 
(2:1). Данни, 82 (3:1)
Зенит: Кержаков — Анюков, Гарай, Кришито — 
Хави Гарсия (Нету, 84), Витсель, Шатов — Данни 
(Рязанцев, 89), Дзюба (Юсупов, 75), Халк
«Валенсия» (Испания) — «Гент» (Бельгия) 
— 2:1
Голы: Фегули, 15 (1:0). Фоке, 40 (1:1). Митрович, 
72 (2:1) — в свои ворота
Положение команд
 И В Н П М О
Зенит 3 3 0 0 8–4 9
Валенсия 3 2 0 1 5–4 6
Гент 3 0 1 2 3–5 1
Лион 3 0 1 2 2–5 1

Ставки букмекеров на победителя группы Н 
Зенит — 1,20. Валенсия — 4,33. Лион — 

34,00. Гент — 151,00
Ставки на выход в плей-офф из группы Н 

Валенсия — 1,10. Лион — 7,00. Гент 
— 13,00.

Одна из крупнейших букмекерских контор в 
мире даже не принимает ставки на вероятность 
выхода сине-бело-голубых из группы, считая 
этот вопрос уже решенным.
Ставки на победителей Лиги чемпионов

Барселона — 4,00. Бавария — 4,33. Реал — 
5,50. Манчестер Сити — 13,00. ПСЖ — 13,00. Ман-
честер Юнайтед — 17,00. Челси — 17,00. Арсенал 
— 21,00. Атлетико — 21,00... Зенит — 67,00... ЦСКА 
— 201,00. Динамо К — 201,00... Шахтер — 301,00. 
БАТЭ — 501,00... Астана — 101,00

  Если Запад нуждается в постоян-
ном посреднике для переговоров 
с Владимиром Путиным, то луч-
шей кандидатуры, чем президент 
Международного олимпийского 
комитета (МОК) Томас Бах, ему, 
пожалуй, не найти. Спортивный 
функционер швейцарского про-
исхождения в среду провел уже 
третью в этом году личную встре-
чу с российским президентом: на 
сей раз в рамках Всемирного фо-
рума олимпийцев, проходящего в 
Москве. Видимо, не без влияния 
Путина главным итогом форума 
стало принятие декларации о не-
зависимости спорта от перипетий 
большой политики. 
Россия никак не может расстаться с по-

столимпийской ностальгией. Такое, наверное, 
случается со всеми хозяевами Игр (особенно 
если их национальные сборные стали абсолют-
ными чемпионами), но в нашей стране приоб-
рело особо острую форму. Только в этом году 
Россия дважды становилась организатором 
крупных спортивных форумов, способных вновь 
привлечь внимание к успеху российских властей 
и спортсменов. Весной в Сочи прошла Гене-
ральная ассамблея международной конвенции 
«СпортАккорд», а в среду в фешенебельном 
отеле «Ритц-Карлтон» состоялся первый Все-
мирный форум олимпийцев. (Расходы на его 
проведение, если верить сайту Олимпийского 
комитета, составили 34 млн руб.) Примечатель-
но, что оба мероприятия посетил Владимир 
Путин: президент посчитал необходимым лично 
напомнить общественности о роли России в 

международном олимпийском движении. 
Форум в Москве формально собрался для 

того, чтобы обсудить «развитие национальных 
ассоциаций олимпийцев, служение олимпий-
цам и служение обществу». (По крайней мере 
так цели мероприятия были сформулированы 

в пресс-релизе.) Для этого в Россию приехали 
спортсмены-олимпийцы из 120 стран, в том чис-
ле такие легенды спорта, как Гэри Холл, Стефка 
Костадинова, Бьорн Дели, Джанет Эванс и др. 
Российские чемпионы пришли практически в 
полном составе и своим видом и статусом (а 
многие, как известно, завершив спортивную 
карьеру, неожиданно нашли себя в полити-
ке) демонстрировали, что вопрос «служения 
обществу» в нашей стране остро не стоит: 
все, кто хотел, находятся при деле. Пока Ев-
гений Плющенко рассказывал журналистам 
о своей подготовке к Олимпиаде-2018, борец 
Александр Карелин весьма складно делился 

новыми законодательными инициативами. А 
Татьяна Навка грустила в сторонке: впрочем, 
пройти мимо фигуристки благодаря ее ярко-
розовому брючному костюму было решительно 
невозможно. 

Президент Всемирной ассоциации олим-
пийцев Жоэль Бузу сообщил, что за два дня 
форума его участники должны обсудить успеш-
ные программы и проекты, реализованные с 
участием олимпийцев в разных странах, ко-
торые помогли в решении острых социальных 
проблем. В качестве примера он привел некоего 
Этьена, собиравшегося зарабатывать на жизнь 
воровством приемников из автомобилей, но 
вовремя остановленного олимпийцем. «Он не 
стал отводить парня в отделение полиции, а 
отвел его на волейбольную площадку. И хотя 
Этьен не стал чемпионом, его жизнь измени-
лась навсегда, — поведал Бузу и резюмировал: 
— Олимпиец — это не просто спортсмен, а 
человек с особым набором нравственных ка-
честв, которые он обязан использовать на благо 
общества». «Олимпийский дух руководит всеми 

нами, поэтому мы должны играть позитивную 
роль!» — убеждал собравшихся г-н Бузу. 

Без пафоса и более честно о целях форума 
рассказал патрон ассоциации князь Монако 
Альбер: «Это возможность воссоединиться 
со старыми друзьями и познакомиться с но-
выми». Что касается самого князя, то он может 
проникаться олимпийским духом хоть каждый 
день. «Мне повезло, так как я женился на олим-
пийке!» — признался он, имея в виду чемпи-
онку по плаванию из ЮАР Шарлен Уиттсток. 
Что касается президента МОК Томаса Баха, 
то он в очередной раз рассыпался в благо-
дарностях российским властям за прекрасную 
организацию Олимпийских игр в Сочи, а также 
высказался против любых санкций и бойкотов 
в мире спорта, жертвой которых сам стал в 
1980 году. (Бах выиграл Олимпийские игры 
1976 года в Монреале, но не смог закрепить 
успех в Москве. — «МК».) «Считаем важным 
разработать и принять отдельную резолюцию 
Генеральной Ассамблеи ООН, которая оконча-
тельно закрепила бы принцип деполитизации 
спорта в международном праве», — поддержал 
спортивного функционера Владимир Путин. По 
предложению организаторов участники форума 
приняли декларацию в поддержку Олимпийской 
хартии, в которую также оказался внесен пункт о 
независимости спорта от политики. «Смысл де-
кларации заключается в том, что спортсмены-
олимпийцы объединяются, чтобы приносить 
пользу обществу. Это первое. И второе — что 
олимпийское движение является независимым 
от любых политических событий», — пояснил 
журналистам президент российского Олим-
пийского комитета Александр Жуков.

Елена ЕГОРОВА. 

ОЛИМПИАДА В СОЧИ НАВСЕГДА
Президент Путин хочет отделить спорт от политики

питерские 
львы 
порвали 
французских

«Зенит» практически 
обеспечил себе путевку 
в плей-офф Лиги чемпионов

Владимир Путин и Томас Бах.

Владислав Третьяк 
и Татьяна Навка.

Жозе Моуринью.

Шамиль Тарпищев 
и Александр Карелин.
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СТАВКИ НА ВЫХОД 
«ЗЕНИТА» ИЗ ГРУППЫ 
НЕ ПРИНИМАЮТСЯ
Единственный вариант, при котором 
«Зенит» может не попасть в плей-офф 
Лиги чемпионов, — 3 поражения ко-
манды Виллаш-Боаша в 3 оставшихся 
матчах. Но и при таком раскладе можно 
рассчитывать на путевку в игры на вы-
лет. 

Допустим, «Зенит» проигрывает все 3 остав-
шиеся встречи. В таком случае «Валенсия» будет 
иметь 9 очков, а «Гент» и «Лион» — по 4. Но оста-
ются еще встречи «Лион» — «Гент», «Валенсия» 
— «Лион», «Гент» — «Валенсия». Берем худший 
из возможных вариантов — поражение «Зенита» 
от «Валенсии» с разницей больше чем в 2 мяча (в 
этом случае испанцы получат преимущество по 
личным встречам после домашних 2:3). 

Итак, «Валенсия» — 9, «Гент», «Лион» — по 
4.

Для того чтобы рассчитывать на плей-офф, 
бельгийцам и французам необходимо побеждать 
во всех оставшихся матчах, но это невозможно 
хотя бы потому, что этим клубам играть друг с 
другом в 5-м туре.

Опять берем худший вариант — победу 
одного из соперников в этом матче (в случае 
ничейного исхода догнать «Зенит» ни «Лион», ни 
«Гент» не имеют даже математической вероят-
ности). Пусть побеждает, например, «Лион». Плю-
суем сюда же еще один неприятный результат 
— победу «Валенсии» над «Гентом». И за тур до 
финиша получаем следующую картину: Валенсия 
— 12, Зенит — 9, Лион — 7, Гент — 1.

Выходит, что даже при самом удачном рас-
кладе для «Лиона» в последнем туре необходимо 
еще и побеждать «Валенсию» на «Месталье».

Получается, что в самом пакостном для «Зе-
нита» сценарии должно сойтись сразу несколько 
крайне маловероятных событий. Питерцам надо 
провалить концовку группового турнира, уступив 
во всех трех матчах. Такой же сомнительный под-
виг должны совершить и игроки «Гента», отдав 
по 3 очка и «Валенсии», и «Лиону». Сам «Лион» 
обязан выиграть все 3 матча.

Вероятность каждого из этих событий по 
отдельности ничтожно мала, а уж говорить о 
таком чудовищном для «Зенита» стечении об-
стоятельств можно разве что на математиче-
ской кафедре исключительно в теоретическом 
контексте.


